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К ВЕКОВОМУ ЮБИЛЕЮ ВОС

«МИР ДРУГИМИ ГЛАЗАМИ»
13 ноября Государственный Кремлёвский дворец принимал 
форум «Мир другими глазами», приуроченный к Междуна-
родному дню слепых. Мероприятие собрало более 500 участ-
ников из 81 региона России, включая представителей феде-
ральных органов власти, бизнеса и инклюзивных сообществ. 
Организатором форума выступило Всероссийское общество 
слепых. 

Открывая мероприятие, президент ВОС Владимир Васильевич 
Сипкин обратился к собравшимся:

— Мы идём по жизни с белой тростью, в чёрных очках, с сопро-
вождающими, с собаками-проводниками. Мы — те, кто восприни-
мает мир другими глазами. И мы — те, кто живёт вместе со всеми 
гражданами России. Это мы вскрывали проблемы, которые есть у 
инвалидов по зрению, прежде всего для того, чтобы представить 
их для дальнейшего решения властным структурам. Давайте ра-
ботать вместе, давайте стараться слышать и понимать друг дру-
га. Сегодня Международный день слепых. И мы с вами в Малом 
кремлёвском зале. У нас почётные и уважаемые гости. В гимне 
Всероссийского общества слепых есть строка: «В нашей дружбе и 
единстве сила». Это главное, что требуется всем нам.
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Задачей форума было продемонстрировать взаимодействие 
Всероссийского общества слепых с государством, бизнесом, а так-
же другими общественными организациями инвалидов. Он заду-
мывался как форум-диалог для обсуждения важнейших вопросов. 
По этому принципу программу его деловой части разделили на 
три больших тематических блока: Власть, Бизнес, Общество. Все 
три секции имели весьма солидное представительство. Но пер-
вый блок выглядел особенно внушительно. Вслед за президентом 
ВОС места в президиуме заняли: Министр труда и социальной за-
щиты Российской Федерации Антон Олегович Котяков; Статс-се-
кретарь — заместитель Министра обороны РФ, председатель Го-
сударственного фонда поддержки участников СВО «Защитники 
Отечества» Анна Евгеньевна Цивилёва; губернатор Ульяновской 
области Алексей Юрьевич Русских; генеральный директор Агент-
ства стратегических инициатив Светлана Витальевна Чупшева; 
директор департамента стратегического развития Министерства 
транспорта РФ Ренат Медхадович Гайнетдинов; директор департа-
мента развития фармацевтической и медицинской промышленно-
сти Министерства промышленности и торговли РФ Дмитрий Сер-
геевич Галкин. Приветственное обращение к участникам форума 
прислал заместитель председателя Правительства Российской 
Федерации Дмитрий Николаевич Чернышенко. 

Состав участников первой секции форума определил темати-
ку поднимавшихся вопросов: модернизация системы занятости и 
её последствия для людей с проблемами зрения; реабилитация 
участников СВО в опоре на опыт Всероссийского общества сле-
пых; инновации в различных сферах, ориентированные на инвали-
дов по зрению; опыт интеграции слепых и слабовидящих людей в 
экономику различных регионов; изменение Федерального перечня 
технических средств реабилитации; повышение доступности на 
транспорте.

Второй блок мероприятия был отдан обсуждению взаимодей-
ствия Всероссийского общества слепых с бизнесом. В президиум 
были приглашены: заместитель руководителя Департамента тру-
да и социальной защиты населения Москвы Алексей Александро-
вич Володин; вице-президент Всероссийского общества слепых 
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Дмитрий Владимирович Котенев; руководитель экспертной группы 
службы по защите прав потребителей и обеспечению доступно-
сти финансовых услуг Банка России Юрий Анатольевич Бажор; 
начальник департамента пассажирских перевозок РЖД Николай 
Дмитриевич Костенко; начальник службы качества Международ-
ного аэропорта «Внуково» Анастасия Александровна Галицкая; 
директор по устойчивому развитию X5 Retail Group Мария Викто-
ровна Подкопаева; руководитель по устойчивому развитию «Вым-
пелКом» («Билайн») Евгения Михайловна Чистова; руководитель 
направления «Особенный банк для людей с инвалидностью» Сбер-
банка Виктория Игоревна Кравцова; ведущий аналитик команды 
«Особенный банк для людей с инвалидностью» Сбербанка Павел 
Дмитриевич Попко. 

Основные акценты в работе этой секции были сделаны на 
готовности бизнеса развивать доступную среду, участвовать в 
инклюзивных проектах. Это и цифровая доступность, доступность 
магазинов и транспорта, инклюзивный найм. Насколько компании 
готовы сейчас адаптировать свои услуги, цифровую среду для ин-
валидов по зрению, и чем Всероссийское общество слепых может 
помочь в этих вопросах, учитывая накопленный богатый опыт. Речь 
шла о том, что собой представляет современная промышленность 
ВОС, а также о его ключевых компетенциях, наработках.

Завершала рабочую программу форума сессия, посвящённая 
взаимодействию Всероссийского общества слепых с другими 
общественными организациями инвалидов и сотрудничеству с 
компаниями, ведущими профильную деятельность. Чтобы пред-
ставить эти организации, на сцену поднялись: депутат Государ-
ственной Думы ФС РФ, председатель Всероссийского общества 
инвалидов Михаил Борисович Терентьев; президент Всероссий-
ской федерации спорта слепых Ольга Владимировна Семёнова; 
президент Ассоциации индийцев в России, президент Всеиндий-
ской федерации слепых господин Санджит Кумар Джха; прези-
дент Всероссийского общества глухих Александр Александрович 
Бочков; генеральный директор компании «Круст» Сергей Андре-
евич Грибанов; президент компании «Говорящий город» Мария 
Владимировна Ромашова.
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Знает ли общество о 
проблемах слепых и сла-
бовидящих людей, об их 
нуждах? Хорошо ли пред-
ставляет их возможно-
сти? С другой стороны, 
насколько сами инвалиды 
по зрению готовы интегри-
роваться в современное 
общество, ориентировать-
ся в новых реалиях? Это 
основные темы, которые 
были обозначены в ходе 
работы финальной секции 
мероприятия. Особое вни-
мание было уделено фи-

зическому воспитанию инвалидов по зрению и их высоким дости-
жениям на международном уровне. Видеообращение к участникам 
форума прислал легендарный советский и российский спортсмен, 
борец классического (греко-римского) стиля, государственный и по-
литический деятель Александр Александрович Карелин.

В заключение деловой части форума была оглашена итоговая ре-
золюция. Завершилось мероприятие прекрасным концертом с уча-
стием профессиональных и самодеятельных артистов Всероссийско-
го общества слепых, а также гостей культурной программы форума.

Глубинный смысл и значение состоявшегося в Кремле форума 
прокомментировал для СМИ ВОС вице-президент Всероссийского 
общества слепых Александр Иванович Коняев:

— Идея провести в Международный день слепых столь масштаб-
ное мероприятие в преддверии 100-летия Всероссийского общества 
слепых принадлежит президенту ВОС Владимиру Васильевичу Сип-
кину. Не секрет, что этот день — удобный момент ещё раз обратить 
внимание сообщества на проблемы незрячих людей. Дата проведе-
ния форума была определена ещё в начале года, и аппарат управ-
ления ВОС в течение всего этого времени вёл активную работу по 
его подготовке. Понимание того, что форум должен пройти на высо-
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ком организационном уровне, было 
абсолютно у всех. Все ответственно 
подошли к исполнению своих обя-
занностей, поэтому мероприятие 
прошло именно так, как задумы-
валось. Форум собрал более 500 
участников — инвалидов по зрению 
из 81 субъекта Российской Федера-
ции. Были приглашены почётные 
гости, а также те, кто нам помогал в 
его организации и проведении, в том 
числе и спонсоры. Мероприятие та-
кого масштаба требует серьёзных 
финансовых затрат. Конечно, у нас 
были спонсоры. Это сейчас обыч-
ная практика. Представителей двух 
из них мы пригласили в президиум финального блока форума: это 
компании «Круст» и «Говорящий город». Ну и ряд других компаний 
также оказал определённую помощь. У всех них была возможность 
разместить в Государственном Кремлёвском дворце свои баннеры, 
заявив о себе таким образом. Мы выражаем им огромную благодар-
ность за отклик на наше предложение и оказанную помощь. Для того 
чтобы председатели региональных организаций смогли привезти 
свои делегации в Москву, в регионах также привлекались сторонние 
финансы.

Ещё раз обращу ваше внимание на серьёзнейшие усилия по под-
готовке к форуму. Для того чтобы мы были услышаны, приходилось 
иногда довольно жёстко отстаивать свою позицию. Зато сейчас уже 
можно уверенно говорить о том, что нас услышали. Работа по изме-
нению Федерального перечня технических средств реабилитации, 
увеличению дотации на содержание собак-проводников — это всё 
результат огромных усилий, предпринятых Всероссийским обще-
ством слепых в тесном взаимодействии с государственной властью. 
То же самое можно говорить и про бизнес. Например, в банковской 
сфере ведётся плотная работа по доступности их услуг и сервисов. 
В последнее время эти организации всё чаще трудоустраивают в 



8

«НАША ЖИЗНЬ» № 12, 2024

свои офисы незрячих тестировщиков. И ситуация уже выходит на 
тот уровень, когда эти сотрудники не только помогают адаптировать 
сервисы под нужды людей с проблемами зрения, но и разрабатыва-
ют новые продукты, уже изначально доступные для использования 
их как людьми с проблемами зрения, так и с другими нозология-
ми. Подобные примеры появляются и в других сферах бизнес-про-
странства. Аэропорты, вокзалы также становятся всё более ориен-
тированными на доступность для людей с ОВЗ.

Одна из самых важных тем, прозвучавших в третьем блоке фо-
рума, то, как будет меняться направление жизни сообщества ин-
валидов после 1 марта 2025 года, когда вступит в силу закон о 
комплексной реабилитации инвалидов. Это документ, который на-
правлен на то, чтобы скоординировать деятельность, прежде все-
го, российского законодательства, привести его к единообразию по 
отношению к понятию инвалидности, к пониманию вопросов, свя-
занных с реабилитацией инвалидов, их взаимодействия, а также 
определить уровень ответственности различных министерств по 
отношению к инвалидам. Конечно, это не окончательный вариант. 
Он будет дорабатываться, будут вноситься коррективы, но в це-
лом мы его ждали, он принят и вступает в силу.

Сейчас 181-ФЗ «О социальной защите инвалидов в Российской 
Федерации» является основным законом, по которому работают и 
общественные организации, и ведомства. Когда мы его получили в 
1995 году, ничего подобного на постсоветском пространстве не су-
ществовало. Он имел очень скромный вид, затем начал обрастать 
дополнительными понятиями, статьями. Будем надеяться, что за-
кон о комплексной реабилитации также станет основной законо-
дательной базой, от которой можно отталкиваться и идти дальше.
Впереди у нас большая дата — столетие со дня образова-
ния Всероссийского общества слепых, и мы уже имеем дого-
ворённости с руководством Кремлёвского дворца, что 8 июля 
2025 года ВОС намерено провести свой юбилей именно там. 
Об этом Владимир Васильевич объявил по завершении на-
шего мероприятия. Сегодняшний форум прошёл на высоком 
организационном уровне. И я надеюсь, что юбилейное торже-
ственное мероприятие в июле пройдёт так же достойно.
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К 100-ЛЕТИЮ КРАСНОДАРСКОЙ КРАЕВОЙ  
ОРГАНИЗАЦИИ ВОС

Юрий ТРЕТЬЯК
председатель ККО ВОС 

НАМ ВМЕСТЕ С ВОС  
В ГРЯДУЩЕЕ ИДТИ!
История Краснодарской краевой организации ВОС неразрывно 
связана с историей административно-территориального деле-
ния края — удивительного и уникального региона России. Он 
занимает площадь 76 тысяч квадратных километров. Это про-
странство сложилось из части территорий дореволюционных 
Кубанской области и Черноморской губернии. Две администра-
тивные единицы объединены в Кубано-Черноморскую область, 
площадь которой на 1920 год составляла 105,5 тысячи квадрат-
ных километров. В 1924 году был образован Северо-Кавказский 
край с центром в Ростове-на-Дону. И в том же году 20 ноября в 
Краснодаре учреждена Краснодарская организация ВОС. 

Конечно, эти сто лет вместили в себя много всего разного — хо-
рошего и плохого, радостного и горького. Но такова человеческая 
натура, что воспоминания о бедах и невзгодах постепенно теряют 
остроту. Их заслоняют впечатления о том, как это всё прожито и 
преодолено. И негатив — нет, не забывается, — отступает на вто-
рой план. А всплывают в памяти впечатления юности, бесшабаш-
ность лет ученичества, азарт первых успехов на первой работе, 
радость из-за решённых проблем, уважение к себе и товарищам 
за масштаб взваливаемых на общие плечи задач. 

И во всей этой веренице событий и эмоций личное так тесно пере-
плетается, как принято говорить, с общественным, что и не поймёшь, 
где между ними граница. Поэтому позволю несколько слов о личном. 
Проблема со зрением у меня возникла ещё в детстве. Проучился три 
года в специализированной школе в станице Ладожской Краснодар-
ского края. Потом до 10-го класса в Армавире, 10-й и 11-й — в Кисло-
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водске. В 1975 году окончил физико-математический факультет Ка-
бардино-Балкарского университета. И до 1981 года был методистом 
заочного отделения политехникума в Сочи. Потом переехал в Лабинск, 
там на УПП ВОС сначала работал в цехе, а затем заместителем ди-
ректора, директором, и эти обязанности исполнял до 2002 года. 

За это время мы построили 8-квартирное общежитие, столо-
вую, оборудовали спортивную комнату. Появились библиотека, 
здравпункт со стоматологическим, гинекологическим, реабили-
тационным кабинетами. Купили автобус, людей на море возили. 
Считать сделанное личным достижением было бы неоправданно 
самонадеянным. Всё это — результат коллективного труда, сложе-
ние общих усилий и устремлений.

Эти слова справедливы и для последних двадцати двух лет и 
истории Краснодарской краевой организации, и моей биографии. В 
2002 году мне доверили возглавить краевую организацию. И я вос-
принял такое решение кубанских восовцев не только как огромную 
честь, но и как событие, налагающее на меня не менее огромную 
ответственность. Ведь надлежало продолжить ту важную и, прямо 
скажем, плодотворную деятельность моих предшественников на 
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этом посту, благодаря которым наша краевая стала одной из ли-
дирующих в ВОС. Здесь нельзя не вспомнить первого председате-
ля Алексея Симоновича Ловцова, возглавлявшего организацию с 
1937-го по 1955-й. Эстафету у него приняли председатели ККО ВОС: 
Пётр Павлович Тарасов (1955—1973 гг.), Василий Дмитриевич Ни-
кулин (1973—1975 гг.), Николай Иванович Колесов (1975—1983 гг.), 
Пётр Иванович Белозёр (1983—1985 гг.), Виктор Павлович Теплов 
(1985—1988 гг.), Виктор Павлович Филатов (1988—2002 гг.).

Ситуация в стране и в Обществе во время председательства 
каждого из них была разная — у кого-то более благополучная, ко-
му-то приходилось работать в условиях, которые особо тепличны-
ми не назовёшь. Но, как бы то ни было, от каждого из них жизнь 
требовала решения непростых уставных задач. Ведь в истории 
страны год на год не приходился.

Вспомните, например, 1993 и 1994 годы: нарушение экономи-
ческих связей, рост цен на сырьё и материалы, особенно на энер-
горесурсы, неплатежи, вынужденные простои — всё это привело 
к спаду производства, сокращению работников на предприятиях. 
Краевое правление принимало меры для обеспечения работы в 
кризисных условиях, занималось привлечением денежных средств 
из краевого и местных бюджетов, освобождением от уплаты зе-
мельного налога, всех местных налогов и сборов. Параллельно 
осуществлялись кадровые перестановки, поиск новых экономиче-
ских связей, иных видов продукции.

И в результате удалось сохранить все существовавшие на тот 
момент пять предприятий. К 1995 году на предприятиях создан-
ного производственного объединения «Пресс» прекратился спад 
производства и обозначился выход из кризисного состояния. Объ-
ём продукции в целом по объединению составил 33 млрд 734 млн 
рублей или 107,7% по отношению к 1994 году.

При непосредственном участии руководства краевого правле-
ния ВОС приняты «Краевая комплексная программа професси-
ональной реабилитации и обеспечения занятости инвалидов на 
1993—1994 годы», «Программа занятости населения Краснодар-
ского края на 1995 год», в которых были учтены предложения кра-
евого правления ВОС.
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И это только один из эпизодов современной истории Красно-
дарской краевой организации. Но потом были ещё и финансовый 
кризис, и санкции, и ковид... Тем не менее, как говорится, пробле-
мы успешно решались по мере их возникновения.

НАШИ УДИВИТЕЛЬНЫЕ МЕСТНЫЕ
Сегодня краевая организация объединяет 20 местных организа-

ций и насчитывает 9 069 инвалидов по зрению, среди них: инвали-
дов I группы — 3 639, II группы — 4 198, III группы — 625, законных 
представителей (детей) — 149, слепоглухих — 23, зрячих — 389. 
И практически каждая местная организация достойна отдельной 
статьи. Порой даже удивляешься тому, какой яркой и насыщенной 
жизнью живут Каневская, Ейская, Сочинская, Туапсинская, Тихо-
рецкая, Апшеронская МО ВОС!

Основным направлением деятельности наших МО является 
выявление инвалидов по зрению, защита их прав и интересов, 
социальная реабилитация и интеграция, развитие общественной 
активности, удовлетворение материальных и бытовых нужд. Боль-
шое внимание уделяется одиноким, престарелым, малоимущим и 
лежачим инвалидам по зрению. Оказываем им материальную по-
мощь как из спонсорских, так и из средств, выделяемых депутата-
ми и администрацией Краснодарского края.

С каждым годом заметно активизируется взаимодействие МО с 
администрациями и всеми структурами социального блока муници-
палитетов: ежегодно заключаются договора на предоставление суб-
сидий на уставную и реабилитационную деятельность организации 
и контракты на проведение мероприятий. Ведётся активная работа 
по привлечению спонсорских средств. Большое внимание уделяет-
ся решению вопросов по безбарьерной среде в муниципалитетах: 
устанавливаются звуковые светофоры, при взаимодействии с ор-
ганизацией вводятся в эксплуатацию объекты социального назна-
чения, оборудованные для беспрепятственного доступа инвалидов 
по зрению. При поддержке Центра занятости населения добиваем-
ся, чтобы администрации населённых пунктов расширяли квотиро-
вание рабочих мест на предприятиях и создавали новые рабочие 
места. Вместе с Фондом социального страхования ведётся работа 
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по направлению незрячих на санаторно-курортное лечение и обе-
спечение их техническими средствами реабилитации. Управление 
социальной защиты населения по нашим представлениям оформ-
ляет субсидии на ЖКХ и при необходимости назначает социальных 
работников для инвалидов, нуждающихся в персональном уходе. 
Местные организации направляют членов ВОС на элементарную 
реабилитацию в Волоколамский центр реабилитации слепых. 

Незрячие обеспечиваются оргтехникой (компьютерами, ноутбу-
ками), оснащённой программами речевого экранного доступа, для 
обучения, работы и расширения личного кругозора и общения. По 
карте индивидуальной программы реабилитации инвалиды по зре-
нию бесплатно получают устройства для прослушивания «говоря-
щих» книг, видеоувеличители, «говорящие» тонометры, термоме-
тры и часы-будильники, трости, нитковдеватели, ножи-дозаторы. 

МО ВОС проводят еженедельные восовские дни, на которых, 
помимо общения друг с другом, члены Общества знакомятся с ин-
формацией о деятельности организации, жизни муниципалитета и 
страны в целом, а также получают бесплатную квалифицирован-
ную юридическую консультацию.

В Краснодаре, Армавире, Ейске, других городах края муниципаль-
ные власти финансируют культурно-массовую и спортивную работу 
МО, оплачивают ставки аккомпаниаторов, режиссёров, руководителей 
кружков, самодеятельных коллективов, тренеров, аренду помещений 
для занятий незрячих и проведения мероприятий с их участием. 

А наши восовцы всесторонне талантливы, с охотой репетируют, 
с задором выступают, азартно соревнуются. Слаженно и беспе-
ребойно функционируют творческие коллективы, в числе которых 
танцевальный и драматический кружки, духовой и эстрадный ор-
кестры, самодеятельный народный академический хор «Легенда», 
самодеятельный ансамбль народной песни «Скрыня», хор народ-
ной песни «Молодая душа», вокальный ансамбль «Вдохновение», 
музыкально-поэтический клуб «Лира».

Ещё одной зоной страстного интереса многих членов ВОС у нас 
является спорт. Команды местных организаций принимают активное 
участие в спортивных мероприятиях городского, краевого и республи-
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канского уровней, организованных краевой организацией. Участники 
этих мероприятий получают дипломы, награды, грамоты и подарки. 

В 2023 году впервые в столице Кубани совместными усилиями 
Краснодарской краевой и местной организаций ВОС и специалиста-
ми-реабилитологами организован футбол вслепую для инвалидов по 
зрению. Впервые создана женская команда по футболу для незрячих. 

ОБЯЗЫВАЮТ СТАТУС И ИСТОРИЯ
Рассказывая о разных сторонах жизни членов Краснодарской 

краевой организации ВОС, нельзя не обратиться к истории и се-
годняшнему дню наших производственных коллективов. Первона-
чально предприятия носили название «учебно-производственные 
мастерские» (УПМ). В июне 1958 года президиум ЦП ВОС переи-
меновал УПМ в учебно-производственные предприятия, а затем в 
2008 году — в социально-трудовые комплексы. 

История Краснодарского социально-трудового комплекса на-
чалась в октябре 1936 года с артели инвалидов по зрению, кото-
рую возглавил бывший шахтёр из Ростова-на-Дону Иван Петрович 
Гоголь. В цехах изготавливали бумажные пакеты, хомуты, сетки, 
клеили конверты, плели корзины. Позже открыли ещё один цех, 
где катали валенки. В 2008 году по решению Центрального прав-
ления ВОС Краснодарское УПП переименовывается в ООО Крас-
нодарский социально-трудовой комплекс. С 2012 года предприя-
тие возглавляет Анатолий Фёдорович Шабалин. С его приходом 
наладилась новая техническая база, к хозяйственному обществу 
присоединилось Ейское предприятие. Незрячие рабочие освоили 
новые виды продукции: овощную и фруктовую сетку, мочалку, а 
также продолжают производить бельевую прищепку и метлу. 

С 2018 года ежегодно деятельность КСТК признаётся экономиче-
ски эффективной и социально значимой, способствующей социаль-
но-экономическому развития региона. В соответствии с рекоменда-
циями Министерства труда и социального развития Краснодарского 
края, предприятие получило сертификат и включено в Федераль-
ный Реестр «Всероссийская Книга Почёта», а также в реестр «100 
лучших предприятий России». При поддержке ЦП ВОС социаль-
но-трудовой комплекс ежегодно участвует в Федеральной програм-
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ме «Развитие предприятий ВОС». Результатом внедрения программ 
является техническое перевооружение, расширение ассортимента 
выпускаемой продукции, улучшение качественных характеристик 
товаров, увеличение объёмов производства и реализации, сохра-
нение рабочих мест для инвалидов по зрению. 

На сегодняшний день предприятие является крупнейшим про-
изводителем изделий хозяйственно-бытового назначения из поли-
пропилена в Южном федеральном округе и одним из крупнейших 
в Российской Федерации. Хозяйственное общество оснащено со-
временным высокотехнологичным оборудованием, укомплектова-
но кадрами. На постоянной основе ведётся работа по расширению 
ассортимента выпускаемой продукции и географии поставок. В 
2021 году ООО «КСТК» получило статус социального предприятия 
и в 2022 году подтвердило его. 

Армавирская артель слепых была создана в конце 1925 года. 
Её директором коллектив избрал инвалида по зрению Шахбазо-
ва. Предприятию выделили двухэтажное здание, на первом этаже 
которого разместились мастерские с несложным оборудованием. 
Двадцать инвалидов по зрению изготавливали шорные изделия, 
матрасы, шили для них чехлы, а также наволочки, подушки для 
больниц и детских домов, вили бельевые верёвки, вязали чулки, 
носки. Постепенно росла численность сотрудников предприятия, 
реорганизовывалось производство. 

С 1963 года работали два цеха. В первом выпускали малень-
кую горчичную и стандартную крышки. Во втором — платяную, 
плащевую большую и канцелярские кнопки, втулку для каблука, 
большую и маленькую рольные петли для мебели. Впоследствии 
к перечню изделий, выпускаемых УПП ВОС, добавились крышки 
СКО–83, петли шарнирные мебельные, гвозди, шурупы мебель-
ные, сетка-рабица, блоки строительные. В 1970 году возникла не-
обходимость создания дополнительных цехов: гальванического и 
лакировочного, по обжигу плащевой кнопки. Но, к сожалению, в 
2012 году предприятие прекратило своё существование по причи-
не нерентабельности производства.

В 1928 году учебно-производственное предприятие ВОС было со-
здано в Ейске. Начиналось всё с маленькой артели, в которой ра-
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ботали 18 человек. Первая продукция тех лет — леденцы (петушки 
на палочке) и мороженое. Предприятие организовало производство 
верёвок, матрасов из морской травы, тарных ящиков. Кроме этого, 
была освоена фасовка побелочной глины, а также изготовление мно-
гих других необходимых в хозяйственном быту вещей. Наладили вы-
пуск новой продукции: это круглые фонарики, крышки, пробки для 
ликероводочной промышленности, кроненпробка для воды и пива, 
шиферные гвозди и различные пластмассовые изделия. С 1 августа 
2012 года Ейское УПП преобразовано в филиал ООО «КСТК» ВОС. 

Артель слепых в Лабинске образована 11 апреля 1930 года по 
инициативе жителя станицы Лабинской, ослепшего в годы Первой 
мировой войны, военного музыканта Данилы Григорьевича Вербо-
венко. По ходатайству райсобеса станичный Совет депутатов трудя-
щихся выделил для артели дом по улице Тургенева и участок земли 
для посевов. С помощью общественных организаций землю вспа-
хали и засеяли венечным сорго, кукурузой и тыквой. Приоритетным 
производством в артели на долгие годы упрочилось изготовление 
веников. Через пять лет стали производить мебель из лозы и оре-
ховых прутьев, держаки для лопат и детские коляски. С 2016 года и 
это предприятие функционирует в структуре ООО «КСТК» как обо-
собленное подразделение под руководством Натальи Геннадьевны 
Николаенко. Основным направлением деятельности на момент его 
образования является производство деревянной прищепки из твёр-
дых пород древесины. За период работы подразделения отремон-
тированы производственные, складские и административные поме-
щения, произведена модернизация оборудования, налажен процесс 
бесперебойной поставки сырья, достигнут максимально возможный 
уровень выпуска продукции, решена проблема занятости инвали-
дов. Организован участок полного цикла по выпуску пластиковой 
прищепки. В 2018 году при финансовой поддержке ЦП ВОС произ-
ведены масштабные работы по газификации и техническому пере-
вооружению системы теплоснабжения помещений, обеспечившие 
достойные условия труда для инвалидов и сократившие расходы на 
оплату электроэнергии.

Краснодарский социально-трудовой комплекс, его Лабинское и Ейс-
кое подразделения сегодня вполне прочно стоят на ногах. Местные ор-
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ганизации радуют присущей им атмосферой доброты, сердечности и 
творческого горения. И это есть результат суммы целого ряда факто-
ров: разумной и взвешенной деятельности руководства трудового кол-
лектива и общественного актива, серьёзного внимания к предприятию 
со стороны ЦП ВОС, предметной поддержки региональных и муници-
пальных властей. И настрой самих работников (и зрячих, и инвалидов 
по зрению), их активная жизненная позиция, созвучная с созидатель-
ными принципами, которым вот уже сто лет следует Всероссийское 
общество слепых, в совокупности составляют залог будущих побед!

Думается, что достойным завершением сказанного послужат 
строки нашего незрячего кубанского поэта Александра Лебедева:

Да, вместе с ВОС мы многое смогли,
Пройдя этапы нашего пути.
Историю свою мы сберегли.
Нам вместе с ВОС в грядущее идти!

РЕАБИЛИТАЦИЯ ПО СУЩЕСТВУ

«АБИЛИМПИКС»:  
ИТОГИ, НОВЫЕ ВЫЗОВЫ
С 26 по 29 октября в Москве прошёл финальный этап юбилей-
ного, десятого, Национального чемпионата по профессиональ-
ному мастерству среди инвалидов и людей с ограниченными 
возможностями здоровья «Абилимпикс». Победители регио-
нальных этапов из восьмидесяти девяти субъектов Россий-
ской Федерации, успешно прошедшие отбор, демонстрировали 
навыки по пятидесяти основным и одиннадцати презентаци-
онным компетенциям из различных отраслей экономики. 

Основные мероприятия чемпионата состоялись на площадке 
Выставочного центра «Гостиный двор», также для проведения ком-
петенций были задействованы семь дополнительных площадок.

26-го октября деловую программу чемпионата открыло пленар-
ное заседание «Движению «Абилимпикс» в России 10 лет: итоги, 
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новые вызовы на перспективу». В мероприятии приняли участие 
представители федеральных и региональных органов исполни-
тельной власти, общественных организаций инвалидов, а также 
эксперты в области инклюзивного образования из разных регио-
нов России. Они обсудили итоги работы движения «Абилимпикс» 
в Российской Федерации за прошедшее десятилетие и потенциал 
его развития. 

В пленарном заседании принял участие президент Всероссий-
ского общества слепых Владимир Васильевич Сипкин. В своём 
выступлении он отметил важную роль Всероссийского общества 
слепых, стоявшего у истоков создания движения «Абилимпикс 
Россия», рассказал о содействии ВОС в отношении победителей 
и участников чемпионата «Абилимпикс» в категории «Специали-
сты» в трудовой занятости в связи с их бесспорными успехами. 
Президент ВОС пожелал участникам побед и дальнейшего про-
фессионального роста, а организаторам — реализации планов, 
творческого вдохновения и созидательной инициативы.

В уходящем году движению «Абилимпикс» в России исполни-
лось 10 лет. За это время оно стало крупнейшим и самым узнавае-
мым мероприятием в области развития профессиональных навы-
ков среди людей с инвалидностью и ОВЗ.
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В ходе мероприятия Всероссийское общество слепых и Инсти-
тут развития профессионального образования подписали согла-
шение о сотрудничестве. Свои подписи поставили президент ВОС 
Владимир Сипкин и проректор Института развития профессио-
нального образования Иоанн Клиндухов.

Для редакции «НЖ» краткий итог мероприятия подвёл вице-пре-
зидент ВОС Александр Иванович Коняев:

— Интерес к «Абилимпиксу» всё возрастает, чемпионат боль-
шой и ответственность очень большая. Мы контактировали с ру-
ководителем Национального центра «Абилимпикс» Диной Рафи-
ковной Макеевой и во время подготовки, и по ходу чемпионата. 
Видно было, что человек радеет за дело, очень ответственно ко 
всему подходит. Со стороны организаторов «Абилимпикса» ведёт-
ся подробная статистика, сколько участников нашли работу после 
завершения мероприятия. Этих людей выявляют иногда, что назы-
вается, в ручном режиме и помогают им трудоустроиться. Получая 
сертификат чемпионата, человек возвращается к себе в регион с 
гарантией, что он будет трудоустроен. Это перестаёт быть только 
его проблемой, потому что «Абилимпикс» помогает ему найти ра-
бочее место. Во многом чемпионат — это, конечно, праздник с об-
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ширной культурной и развлекательной программой, но конечный 
его итог — трудоустройство, возможность найти достойное рабо-
чее место для инвалида.

К сожалению, из перечня компетенций в этом году была исклю-
чена обработка текста. Это для незрячих людей, реализующих 
себя в IT-сфере, очень важная дисциплина. В ней демонстрирова-
ли свои способности достаточно большое количество участников, 
всегда была высокая конкуренция. Мы по этому поводу обратились 
к организаторам. Нас услышали, и в 2025 году эта компетенция 
обязательно вернётся. Надеюсь, что и другие возможные недора-
ботки, пожелания с мест мы также будем доводить до руководства 
«Абилимпикса» и также эффективно их исправлять. Будем со-
вместно готовить новые площадки, проводить новые чемпионаты 
с тем, чтобы инвалиды по зрению могли достойно себя показать.
С результатами X Национального чемпионата по професси-
ональному мастерству среди инвалидов и людей с ограни-
ченными возможностями здоровья «Абилимпикс» можно 
ознакомиться на сайте https://abilympics-russia.ru/contests/
natsionalnyy-chempionat-2024/

ДОСТУПНАЯ СРЕДА

«БАНК ДЕЛАЕТ  
ВСЁ ВОЗМОЖНОЕ, ЧТОБЫ 
ЦИФРОВЫЕ СЕРВИСЫ БЫЛИ 
ДОСТУПНЫ КАЖДОМУ»
ВТБ активно работает над развитием цифровых решений, 
доступных для людей с нарушением зрения. О том, как вне-
дряются эти изменения и как мобильный банк ВТБ Онлайн 
адаптируется под потребности клиентов с ограниченными 
возможностями здоровья, рассказывает Оксана ЧУЧУНКОВА, 
эксперт по адаптации инклюзивных сервисов ВТБ. 
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— Оксана, расскажи-
те, пожалуйста, о себе 
и о том, как вы начали 
работать в ВТБ.

— Я работаю в струк-
туре этой организации с 
сентября 2020 года. Моя 
основная задача — обе-
спечивать доступность 
продуктов банка для лю-
дей с нарушением зре-
ния. Хочу поделиться с 
читателями «Нашей жиз-
ни» своим опытом и опы-
том моих коллег в этой 
сфере.

— Как началась ваша 
работа над проектом по доступности цифровых сервисов 
ВТБ?

— Всё началось 17 июля 2020 года с онлайн-встречи с руководи-
телем департамента цифрового бизнеса Никитой Чугуновым. При-
сутствовала вся наша экспертная группа. Мы рассказывали о себе, 
он обозначил цели и задачи. Затем начался процесс трудоустрой-
ства и работы над проектом. Первая очная встреча с командой со-
стоялась чуть позже из-за пандемии COVID-19. Это была большая 
четырёхчасовая встреча, где мы обсудили предстоящую работу.

— Какие задачи были перед вами поставлены изначально?
— Нам сразу была поставлена глобальная цель — занять пер-

вое место в рейтинге удобства и доступности мобильных прило-
жений, который ежегодно составляет компания Usability Lab. Мы 
разделили эту задачу на подзадачи, потому что, как говорится, 
«большого слона нужно есть кусочками». Первым делом мы проа-
нализировали текущую доступность сайта и мобильного приложе-
ния и обнаружили множество блокирующих дефектов. Фактически 
мы начали работать с нуля, объясняя, как должны выглядеть ком-
поненты, что должно быть в меню, как должны работать кнопки и 
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многое другое. Банк предпринял огромные усилия для решения 
этих задач.

— Как проходило взаимодействие с разработчиками и ди-
зайнерами?

— Наш лидер, руководитель проекта Алексей Любимов, вёл нас 
вперёд. Я тестировала определённые участки сайта и приложения, 
делала замечания, давала заключения. Мы совместно решали, 
как скринридер должен произносить номер карты, баланс на счё-
те и так далее. Много времени проводили с командой, объясняя, 
как незрячий пользователь воспринимает экран или веб-страницу, 
ведь скринридер захватывает информацию блоками, и сложно по-
нять расположение элементов.

— С какими основными сложностями вы столкнулись на 
первых этапах?

— Главной сложностью было то, что в банке много команд, и 
каждая разрабатывает свой функционал. Нам приходилось повто-
рять одни и те же объяснения многократно. Это был самый слож-
ный этап, и порой мы не знали, с чего начать и куда двигаться.

— Можете привести пример конкретной проблемы и её ре-
шения?

— Например, скринридер не мог прочитать вкладки в мобиль-
ном приложении: «Главная», «Платежи», «Переводы». Их можно 
было найти только проводя пальцем по экрану, что не является 
правильным подходом. Наши разработчики придумали, как «при-
бить» эти элементы к нижней части экрана, чтобы скринридер мог 
их обнаружить. 

— Как изменился процесс работы в 2021 году?
— Нас выделили в отдельную команду «Инклюзив», в которую 

вошли все необходимые специалисты: разработчики, аналитик, 
дизайнер, тестировщики и три незрячих специалиста — Алексей 
Любимов, Вадим Чагин и я. Это ускорило процесс. Мы начали те-
стировать компоненты в «песочнице» — хранилище отдельных 
элементов дизайн-системы. Это позволило командам использо-
вать уже протестированные нами компоненты, снизив необходи-
мость постоянного взаимодействия.
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— Стали ли требования по доступности обязательными 
для новых сервисов?

— Да, доступность вошла в список обязательных требований 
банка к новым сервисам. С этого момента весь функционал дол-
жен был выходить с учётом требований по доступности, чтобы 
незрячие люди могли им пользоваться.

— Как ваша команда взаимодействует с другими департа-
ментами банка?

— К нам стали обращаться коллеги из разных департаментов с 
вопросами об обслуживании людей с инвалидностью. Например, мы 
разработали курс по общению с людьми с ограниченными возможно-
стями здоровья для контакт-центра. Я лидировала эту работу, особен-
но фокусируясь на нюансах взаимодействия с незрячими клиентами.

— Расскажите о запуске банкоматов с речевым выводом 
информации.

— Это одна из первых функций, в разработке которой мы уча-
ствовали. Банк ВТБ внедрил её в начале 2021 года. Мы тестиро-
вали работу банкоматов, давали рекомендации по улучшению. 
Сейчас 57% банкоматов доступны для незрячих людей, а 100% 
оборудованы для слабовидящих с возможностью включения ин-
версии цвета на экране.

— Как вы обрабатываете обратную связь от пользовате-
лей с проблемами зрения?

— Обращения от незрячих пользователей направляются нам. 
Мы оцениваем дефекты и передаём их соответствующим коман-
дам. Процесс исправления может занять время из-за графиков 
релизов и загруженности команд. Если дефект блокирующий, мы 
стараемся ускорить процесс. Иногда возникают сложности, но мои 
коллеги Алексей и Вадим умеют находить подход к командам и 
преодолевать препятствия.

— Какие инициативы вы предпринимаете для повышения 
осведомлённости сотрудников о доступности?

— Алексей и Вадим написали руководство по доступности для 
IT-специалистов, которое теперь находится в нашей базе знаний. 
Мы также провели серию лекций «Инклюзивность в дизайне» для 
дизайнеров в рамках «Школы цифрового опыта». Там мы объяс-
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няли тонкости работы скринридеров и взаимодействия незрячих с 
интерфейсами. Курс получил много положительных отзывов.

— Каковы результаты вашей работы в рейтингах доступно-
сти?

— С 2021 года мы стабильно входим в тройку лидеров в рей-
тинге удобства и доступности банковских приложений, который со-
ставляет Usability Lab. Это огромный успех для нашей команды 
«Инклюзив» и всего банка. Кроме того, по результатам последнего 
рейтинга доступности от Everland мы продолжаем удерживать пер-
вое место. Банк делает всё возможное, чтобы цифровые сервисы 
были доступны каждому.

— Какие планы у вашей команды на будущее?
— Наша главная цель остаётся неизменной — мы постоянно 

работаем над адаптацией всех новых сервисов и продуктов банка, 
чтобы они были доступны для пользователей с нарушением зре-
ния. Мы следим за внедрением инноваций и стремимся сделать 
так, чтобы каждый клиент мог воспользоваться всеми возможно-
стями, которые предоставляет банк.

МЫ И ОБЩЕСТВО

Владимир ТИТОВ 
председатель Амурской ОО ВОС

СИНХРОНИЗАЦИЯ УСИЛИЙ  
НА ФОНЕ СТОЛЕТИЯ
Санкт-Петербург по праву называют культурной столицей 
России. В городе более 200 музеев, около 100 театров, прово-
дится множество фестивалей и самых различных форумов. 
Здесь с 10 по 12 октября состоялся Второй Всероссийский 
социально-реабилитационный форум ВОС «Вековой путь 
свершений: региональное и федеральное измерение органи-
зованного общественного движения инвалидов по зрению в 
России». В вековой юбилей Санкт-Петербургская региональ-



25

«НАША ЖИЗНЬ» № 12, 2024

ная организация Всероссийского общества слепых подели-
лась успешным опытом взаимодействия с органами власти и 
партнёрами по разным направлениям реабилитации людей с 
нарушением зрения. 

В первый день Форума прошло пленарное заседание, посвя-
щённое теме: «Общественная организация инвалидов по зрению 
в пространстве социального партнёрства с органами власти субъ-
екта Российской Федерации». Подтверждением высокого уровня 
такого партнёрства Санкт-Петербургской региональной организа-
ции ВОС с органами власти стал тот факт, что это заседание про-
шло в административно-деловом комплексе «Невская Ратуша».

Открывая Форум, президент ВОС Владимир Васильевич Сип-
кин отметил, что мероприятие посвящается знаменательной дате 
— 100-летию образования Санкт-Петербургской региональной ор-
ганизации ВОС. Президент ВОС тепло поздравил и от себя лично, 
и от членов Центрального правления Всероссийского общества 
слепых, а также и от всех участников Форума Санкт-Петербургскую 
региональную организацию с таким важным событием. «Именно 
из таких организаций, как Санкт-Петербургская, Ростовская, Крас-
нодарская, Воронежская и ряд других, сложилось, как из кирпичи-
ков, Всероссийское ордена Трудового Красного Знамени общество 
слепых», — отметил Владимир Васильевич. В продолжение своего 
выступления президент ВОС отметил: «У нас прошло очень мно-
го значимых событий. И сегодня я с удовольствием могу сказать, 
что одной из достопримечательностей города Санкт-Петербурга, 
города великого, города Петра, города-памятника, является мону-
мент слепым слухачам, которые слушали смерть. Это говорит о 
том, что в нашем Обществе никто не забыт и ничто не забыто. 
Я хочу поблагодарить губернатора Санкт-Петербурга Александра 
Дмитриевича Беглова, его заместителя Наталью Валентиновну 
Чечину, правительство, Законодательное Собрание города за то, 
что оказали огромное содействие, в результате которого этот па-
мятник несгибаемому мужеству воздвигнут на многострадальной, 
обагрённой кровью земле Санкт-Петербурга, за то, что они помо-
гают и, думаю, будут помогать и дальше нашей организации. 
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Дорогие друзья! Се-
годня торжественное 
событие, которое долж-
но нас всех направить 
к новым достижениям, 
к тому, чтобы инвали-
ды по зрению в России 
жили достойно, про-
блемы наши решались 
так же замечательно, 
как они сегодня реша-
ются в Санкт-Петер-
бурге».

Далее вице-губер-
натор Санкт-Петербур-
га Наталья Валенти-
новна Чечина сердечно 
поприветствовала всех 

участников Форума от имени губернатора и правительства Север-
ной столицы. Она отметила, что Санкт-Петербургская организация 
ВОС считается одной из старейших общественных организаций не 
только в Санкт-Петербурге, но и в России. «За целый век было 
сделано очень много. Это касается развития инклюзивного обще-
ства и защиты прав и интересов лиц с нарушением зрения. Много 
было мероприятий, связанных с трудоустройством, образовани-
ем, в области культуры, то есть это огромный пласт работы, в том 
числе связанный и с созданием памятника слепым слухачам». На-
талья Валентиновна отметила особую заслугу слепых слухачей по 
спасению жизней ленинградцев. Памятник незрячим фронтовикам 
появился благодаря настойчивости и президента ВОС Владимира 
Васильевича Сипкина, и председателя Санкт-Петербургской ре-
гиональной организации Алексея Борисовича Колосова. «Я хочу 
сказать им спасибо за то, что они не просто профессиональные, а 
очень настойчивые руководители, которые не сидят на месте, за-
ставляют всех нас работать на благо города, чтобы качество жизни 
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всех петербуржцев, в том числе и с нарушением зрения, было хо-
рошим и достойным нашего великого города». 

О том, что конкретно делают для этого власти города, расска-
зала первый заместитель председателя Комитета по социаль-
ной политике Санкт-Петербурга Галина Владимировна Колосова. 
Санкт-Петербург, будучи одним из крупных регионов России, явля-
ется надёжным социальным партнёром общественных организа-
ций людей с инвалидностью, в том числе, конечно же, и Всерос-
сийского общества слепых. Власти делают всё возможное, чтобы 
город стал доступным, комфортным, социальным, дружелюбным 
во взаимодействии с общественными организациями. Санкт-Пе-
тербург — это город высоких социальных стандартов. Среди пяти 
миллионов шестисот тысяч его жителей около 485 тысяч людей с 
инвалидностью, из них около 8 тысяч незрячих и слабовидящих.

Начиная с 2016 года, органы власти Санкт-Петербурга совмест-
но с общественными организациями, в том числе с региональной 
организацией ВОС, формируют комфортный город. Уже сегодня 
доступными являются более 2,5 тысячи государственных учреж-
дений, всего же таких объектов — более 5 тысяч. Вместе с тем, 
понятно, что полная доступность может быть только в отношении 
нового строительства. Что же касается ранее построенных объ-
ектов, то и там принимаются меры по созданию компенсирующих 
условий для людей с ограниченными возможностями здоровья. 
Проводится большая работа по созданию доступной среды на 
общественном транспорте. Так, из более 7 тысяч транспортных 
средств более 96% уже доступны для инвалидов практически пол-
ностью. Это касается троллейбусов, автобусов, трамваев и, ко-
нечно же, метро. Подземка имеет Единую службу сопровождения, 
сотрудники которой оказывают людям с инвалидностью необходи-
мую помощь. Однако и здесь есть определённые трудности, обу-
словленные спецификой его строительства, поэтому обеспечить 
метро всеми элементами доступности можно лишь на строящихся 
станциях.

С 2019 года Санкт-Петербург, один из немногих регионов Рос-
сийской Федерации, перешёл от объектного подхода к формирова-
нию доступной среды к маршрутоориентированному. «Совместно 
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с общественными организациями, администрациями районов мы 
создали возможность для человека с инвалидностью обратиться с 
просьбой о формировании его маршрутов. В них могут входить со-
вершенно разные объекты, которые нужно в приоритетном поряд-
ке обустроить доступностью и создать необходимые условия. Уже 
сформировано более 500 маршрутов, в которые вошли порядка 
двух тысяч объектов, из них особое внимание уделяется социаль-
ной и дорожно-транспортной инфраструктуре. В настоящее вре-
мя 235 маршрутов уже обустроены — это более 600 объектов, на 
которых проведены соответствующие работы. Такой подход даёт 
нам возможность быть лидерами в уровне качества городской сре-
ды», — отметила Галина Владимировна.

Среди предоставляемых сервисов она акцентировала внимание 
на различного рода социальных услугах, адаптивной физической 
культуре, доступности социокультурной реабилитации. Качество 
этой работы постоянно контролируют власти города совместно с 
общественными организациями инвалидов. «Наш город, — под-
черкнула Галина Владимировна, — прежде всего, социальный. Мы 
развиваем наши возможности по предоставлению и расширению 
мер социальной поддержки. Люди с инвалидностью являются фе-
деральными льготниками. И здесь мы тесно сотрудничаем с тер-
риториальным Фондом пенсионного и социального страхования 
для того, чтобы у нас был обеспечен весь набор предусмотренных 
мер социальной поддержки инвалидов. Вместе с тем, мы, как и 
любой субъект Российской Федерации, используем свои возмож-
ности для формирования пакета дополнительных мер социальной 
поддержки. И здесь действительно мы преуспели также за счёт 
взаимодействия с общественными организациями людей с огра-
ниченными возможностями здоровья, в том числе с ВОС. В городе 
действует региональная социальная доплата — это социальная 
выплата инвалидам I и II группы с низкими доходами, которую мы 
поднимаем до 16 353 рублей.

Санкт-Петербург обладает уникальным опытом в формирова-
нии единой линейки пособий инвалидам с детства I и II группы и 
детям-инвалидам. Эта линейка у нас представлена широким спек-
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тром поддержки. Так, инвалидам I группы выплачивается пособие 
в сумме 20 тысяч рублей, инвалидам II группы — 9 тысяч рублей.

Мы расширяем Перечень технических средств реабилитации. 
У нас появились новые технические средства реабилитации, ко-
торые позволяют быть более мобильными в цифровом простран-
стве. Действует также ряд транспортных льгот. Это, прежде все-
го, касается возможности льготного проезда для всех категорий 
льготников — как федеральных, так и региональных. И, конечно, 
это наши уникальные возможности продолжать предоставление 
бесплатного проезда людям с инвалидностью со значительными 
нарушениями опорно-двигательного аппарата, а также инвалидам 
по зрению I и II группы. И наш уникальный проект предоставления 
специального транспортного обслуживания — социального так-
си. Как и в любом регионе, для людей с инвалидностью действует 
определённый набор льгот по оплате жилищно-коммунальных ус-
луг».

Галина Владимировна рассказала, что региональный Перечень 
технических средств реабилитации (ТСР) и услуг включает в себя 
16 различных видов, в том числе 9 — для инвалидов по зрению. 
Эти ТСР включены в данный Перечень при теснейшем взаимодей-
ствии с ВОС. Так, в 2023 году в него вошли мобильные телефо-
ны и цифровые диктофоны. В рамках данного Перечня инвалидов 
по зрению уже давно обеспечивают разными видами часов — на-
ручными «говорящими» и брайлевскими, а также «говорящими» 
будильниками, глюкометрами с речевым выходом для измерения 
уровня сахара в крови, приборами для письма по Брайлю, брай-
левской бумагой тех, кто пользуется рельефно-точечным шриф-
том. 

В работу социального такси вовлечено 26 коммерческих орга-
низаций. Около 32 тысяч инвалидов регулярно пользуются этой 
услугой. В год обслуживается 810 тысяч заявок. Существует пере-
чень почти 5 тысяч объектов, до которых можно доехать на такси. 
За этот год активными пользователями социального такси явля-
ются более тысячи человек, осуществивших 26 тысяч поездок. В 
городе работают 50 государственных и 23 негосударственные ор-
ганизации социального обслуживания.
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В завершение Галина Владимировна отметила: «Мы стремим-
ся всегда быть рядом, приобщать к нашей большой команде дру-
гие комитеты, и поэтому себя мы называем «комитетом полезного 
содействия и помощи» и всегда готовы меняться в эпоху перемен, 
потому что приходят новые задачи, новые проблемы, которые мы 
пытаемся решить, и, надеюсь, делаем это оперативно». Она теп-
ло поблагодарила за совместную работу председателя Санкт-Пе-
тербургской РО ВОС Алексея Борисовича Колосова, отметив, что 
«мы на едином пути делать наш город комфортным, социальным, 
дружелюбным для всех его жителей и гостей, которые сюда приез-
жают и знакомятся с этим опытом». 

Это выступление вызвало живой интерес особенно у предсе-
дателей региональных организаций ВОС. Опыт Санкт-Петербурга 
по реализации социальных инициатив и поддержке инвалидов и 
их объединений может и должен как можно шире использоваться 
региональными организациями ВОС на местах.

Проблемам трудоустройства посвятила своё выступление на-
чальник отдела занятости граждан с особыми потребностями Ко-
митета по труду и занятости населения Санкт-Петербурга Ирина 
Викторовна Кузнецова. «В своей работе Комитет следует девизу 
«Объединяя усилия, расширяем возможности», — подчеркнула 
она. — Одним из наших партнёров является региональная органи-
зация ВОС и предприятия, которые находятся в её подчинении». 
Кузнецова остановилась на мерах взаимодействия и поддержки: 
ежегодные субсидии, которые город выделяет на создание и мо-
дернизацию рабочих мест инвалидов; обеспечение доступа не 
только к рабочим местам, но и к объектам производственной ин-
фраструктуры. На эти цели ежегодно выделяется около 30 млн 
рублей. Ирина Викторовна предложила председателю Санкт-Пе-
тербургской региональной организации ВОС Алексею Борисовичу 
Колосову провести своеобразный мозговой штурм с целью выра-
ботки мер, направленных на повышение интереса, прежде всего, 
у молодёжи к работе на предприятиях Всероссийского общества 
слепых. Достижению этой цели может помочь создание рабочих 
мест, оснащённых инновационным оборудованием.
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Ирина Викторовна выразила благодарность председателю 
Санкт-Петербургской РО ВОС и его коллегам за то, что они приня-
ли активное участие в реализации проекта «Стажировка для граж-
дан, испытывающих трудности в поиске работы». В рамках этого 
проекта, если работодатель принимает на работу выпускников с 
инвалидностью различных учреждений профессионального обра-
зования, то город в течение трёх месяцев компенсирует их зара-
ботную плату, отчисления во внебюджетные фонды и ещё доплату 
наставнику. Таким образом, работодатель в течение этого срока не 
тратит свои средства, у него есть возможность присмотреться к по-
тенциальному сотруднику, а у того — время понять, соответствует 
ли предложенная работа его желаниям.

В рамках программы квотирования рабочих мест инвалидов в 
структуре региональной организации ВОС заключено 12 соглаше-
ний на 299 рабочих мест. Всего в Санкт-Петербурге заключено 195 
соглашений на полторы тысячи рабочих мест. Вместе с тем Ири-
на Викторовна выразила определённую озабоченность, обуслов-
ленную неясностью перспектив в связи с постоянно меняющим-
ся законодательством в этой сфере. Так, с 1 сентября этого года 
вступила в действие норма, согласно которой трудоустройство 
в рамках квоты одного инвалида I группы засчитывается за двух 
трудоустроенных инвалидов. Это не способствует росту занятости 
людей с ОВЗ. «Негативные последствия действия этой нормы нам 
ещё предстоит оценить», — заявила Кузнецова.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту пра-
вительства Санкт-Петербурга Антон Игоревич Шантырь расска-
зал, что в региональной организации ВОС развиваются 14 ви-
дов спорта. В различных организациях физкультурно-спортивной 
направленности регулярно занимаются около 500 инвалидов по 
зрению. 15 августа губернатор Санкт-Петербурга Александр Дми-
триевич Беглов открыл Центр адаптивного спорта. Во взаимо-
действии со Всероссийским обществом слепых и региональным 
отделением Федерации спорта слепых на базе этого учреждения 
планируется открыть отделения для лиц с нарушением зрения 
по таким спортивным дисциплинам, как дзюдо, настольный тен-
нис, шахматы, велоспорт (тандем). В каждом районе города дей-
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ствуют центры тестирования ГТО. За два года 195 инвалидов по 
зрению по результатам сдачи норм ГТО получили золотые знаки 
отличия. 

Патриотической работе, проводимой музеем Центра культур-
но-спортивной реабилитации Санкт-Петербургской РО ВОС, было 
посвящено выступление главного специалиста музейной работы 
Никиты Алексеевича Попова. Он рассказал о том, что было сдела-
но в рамках реализации проекта по созданию памятника слепым 
слухачам. В настоящее время в музее накоплен большой объём 
документов, в том числе касающийся службы незрячих слухачей в 
Красной армии. Многие из этих документов оцифрованы и теперь 
доступны для широкого ознакомления.

Завершая выступление, Попов отметил: «Мы не просто уча-
ствуем в сохранении исторической памяти, которая важна для нас, 
потомков тех ленинградцев, не только важна для нас, как россиян, 
но мы, по сути дела, сохраняем в каком-то смысле искорку огня 
человечности, способствуем тому, что она будет возгораться в по-
следующих поколениях».
Столетие — временной отрезок в глобальных масштабах, мо-
жет быть, и не такой уж и большой. Но в жизни человека и даже 
в истории страны — вполне внушительный, наполненный и 
решёнными проблемами, и новыми вызовами, которые дикту-
ет время. Государству, Обществу, людям надо быть готовыми 
адекватно на эти вызовы отвечать. Один из алгоритмов тако-
го ответа заключается в синхронизации усилий всех заинте-
ресованных сторон. Именно способы и нюансы такой синхро-
низации были в центре внимания участников состоявшегося 
в Санкт-Петербурге социально-реабилитационного форума 
ВОС. Серьёзный разговор в «Невской Ратуше», несомненно, 
будет способствовать совершенствованию взаимодействия 
региональных и местных организаций Общества слепых с ор-
ганами государственной власти и местного самоуправления 
в субъектах Российской Федерации, а также повышению эф-
фективности и качества работы этих организаций в интересах 
Всероссийского общества слепых и объединяемых им инва-
лидов по зрению.
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ТИФЛОМИР

Василий ДРОЖЖИН

ИНКЛЮЗИВНЫЕ ИГРЫ
В этом материале вы познакомитесь с очередным проектом 
четвёртого сезона программы «Действуй без барьеров!», про-
ходящей при поддержке Московской городской организации 
ВОС и Департамента труда и социальной защиты населения 
города Москвы. В интервью журналу участница проектной ко-
манды Арюна СОКТУЕВА рассказала об инициативе повыше-
ния доступности настольных и детских игр. 

— Так сложились обстоятельства, что моя жизнь всегда была 
связана с детьми и их развитием. В настоящее время я преподаю 
английский для подростков, а также учусь в магистратуре Москов-
ского государственного психолого-педагогического университета на 
факультете психологии по направлению «Игра и детство». Именно 
поэтому, когда моя знакомая, Цындыма Бойко, пригласила меня 
присоединиться к команде, готовившей проект по игровым видам 
деятельности для юной аудитории, я с радостью воспользовалась 
этой возможностью. 

Идея родилась из опыта участников. Все мы, так или иначе, 
имеем педагогический стаж: у кого-то есть собственные дети и 
даже внуки. Поэтому тема игрового взаимодействия между деть-
ми и их родителями была близка каждой из нас. Совместная игра 
с маленькими детьми формирует у них множество полезных навы-
ков для общения, образования и досуга. Для поддержания полно-
ценного контакта важно, чтобы все элементы этого процесса были 
доступны. Команда поставила цель придумать такой механизм, 
чтобы было интересно играть всем, независимо от зрения и воз-
раста. К нашей целевой аудитории относятся как незрячие взрос-
лые, так и дети. Мы решили не останавливаться на развивающих 
практиках и взяли, в том числе и современные настольные игры, 
которые актуальны для инклюзивного взаимодействия взрослых. 
Проект получил название «Играем вместе».
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Немного о тех, кто взялся реализовывать данную инициативу. 
Цындыма Бойко — педагог, мама и бабушка. Является руководителем 
проекта, отвечает за финансы и координацию с ключевыми партнёра-
ми. Оксана Осадчая — репетитор по французскому языку, выпускница 
Высшей школы экономики. Оксана ведёт методическую работу. Её ос-
новной задачей было формирование единого каталога доступных игр. 
Наталья Розина — практикующий педагог-психолог. Помогала нам с 
созданием просветительского медиаконтента. Я в проекте занима-
юсь связями с общественностью, веду социальные сети, в частности, 
группу в ВК, где публикуются основные новости и анонсы мероприя-
тий. Все члены команды являются тотально незрячими.

Ещё до официального старта проекта было проведено иссле-
дование потребностей целевой аудитории. С помощью анкетиро-
вания удалось выявить интерес к игровой деятельности в прин-
ципе, а также к совместным играм со своими детьми. Кроме того, 
респонденты отметили существующие в определённых играх 
ограничения, не позволяющие им полноценно взаимодействовать 
с другими участниками. 

Для реализации наших идей мы сформировали фокус-группу из 
пятнадцати человек, в которую вошли люди с нарушением зрения, 
интересующиеся игровой деятельностью. В частности родители, же-
лающие установить более тесный контакт со своими детьми через 
игровое взаимодействие. Для участников было создано сообщество 
в одном из популярных мессенджеров, где мы оперативно сообщали 
обо всех наших активностях, а также организовывали опросы и моз-
говые штурмы. Благодаря членам фокус-группы каталог доступных 
игр расширился новыми позициями. Люди делились оригинальными 
способами адаптации различных игр, в том числе достаточно редких.

Первым онлайн-мероприятием стал вебинар, проведённый 21 
августа, где речь шла о пользе и правилах детско-взрослой игры. 
В качестве спикера выступила практикующий семейный психолог 
высшей категории Марина Васильевна Шилова. На встрече мы 
вместе с участниками обсудили, чему совместная игра может на-
учить и как лучше организовать процесс. Например, очень важно 
уметь побеждать и проигрывать, извлекать уроки, контролировать 
эмоции и просто приятно общаться в тёплой компании. Задача 
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любого родителя — научиться взаимодействовать с детьми так, 
чтобы они выросли счастливыми, умными и добрыми, а игровые 
модели являются хорошим инструментом в этом процессе.

Следующая встреча прошла уже в очном формате. Второго ок-
тября в читальном зале Российской государственной библиотеки 
для слепых состоялся мастер-класс по адаптации игр и игрушек. 
Его ведущей стала партнёр проекта Елизавета Федотова, идейный 
вдохновитель создания ряда игр, производимых предприятием 
«Луч тифлотехники». Она продемонстрировала, как и с помощью 
чего можно адаптировать различные игры для удобства слепых 
и слабовидящих. Модели, которые демонстрировала Елизавета, 
полностью адаптированы и качественно изготовлены. Они из на-
турального дерева, приятны на ощупь и удобны в использовании. 

Вот описание одной из них: «ОВО». Это абстрактная стратеги-
ческая игра, которая сочетает в себе принцип игр в шашки и уголки. 
Она представляет собой доску с углублениями и двадцатью так-
тильно маркированными фишками. Играть в «ОВО» можно вдвоём 
или вчетвером. Игрокам необходимо последовательно доставить 
фишки в лагерь противника и затем вернуть их домой. При этом 
после возвращения фишки перевёрнуты, следовательно, игрокам 
необходимо помнить, какие из них свои, чтобы не привести к себе 
чужие. Игра увлекательная, развивающая память и логическое 
мышление. «ОВО» подходит для детей с восьми лет, с её помо-
щью можно организовывать турниры.

Во второй части мероприятия участники могли на практике 
познакомиться с различными играми. Причём их приносили не 
только организаторы, но и гости. Например, один из участников 
фокус-группы, Максим, познакомил нас с необычным вариантом 
домино, в котором 55 костяшек. При этом максимальное число то-
чек на каждой из поверхностей не 6, а 9. Также гостям очень за-
помнились аромафломастеры, каждый цвет которых имеет свой 
характерный запах. 12 приятных ароматов позволяют незрячим 
художникам реализовать своё творческое начало. 

На мастер-классе присутствовали и дети наших участников. 
Маша и Лёша попробовали себя в разных играх: поломали голову 
в катамино, попытались разобраться с зайцами и урожаем мор-
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ковки. А карточная игра «Соображарий», подписанная по Брай-
лю, заставила оценить скорость реакции и пораскинуть мозгами 
взрослую аудиторию. 

Эту игру наша команда адаптировала самостоятельно специаль-
но для проекта. Мы выпустили три видеоролика, в которых наглядно 
продемонстрировали простые способы сделать изделие доступным 
для незрячих. Кроме «Соображария», мы сделали тактильное лото 
и адаптированные детские кубики. В определённый момент на нас 
даже стали выходить производители различных игр с просьбой по-
делиться опытом. Нам было приятно помогать в создании адапти-
рованной продукции. Ведь купить в магазине изначально доступный 
товар гораздо проще, чем доводить его до ума самостоятельно. 

Ключевым продуктом проекта стал подготовленный нашей ко-
мандой электронный каталог доступных настольных и детских игр, в 
который вошло уже более 50 наименований. В перечень попали как 
изначально адаптированные изделия, так и те, что требуют опреде-
лённой доработки, которую можно реализовать своими силами. 

О многих вещах мы узнавали благодаря созданному информацион-
ному сообществу незрячих родителей из разных городов, делившихся 
своим опытом в области доступных игр для детей. Среди подобных 
примеров можно выделить такие, как: деревянные сказки, сортеры, в 
том числе озвученные, тактильные пазлы и лото, домино с крупными 
точками, кнопочный телефон для изучения букв, цифр и фигур, «пада-
ющая» башня и некоторые другие. В каталоге игры отсортированы по 
возрасту, что позволит родителям быстро сориентироваться в нужном 
сегменте продукции. Все игры содержат описания, указание на произ-
водителя при наличии, а также снабжены ссылками на магазины, где 
их можно приобрести. В настоящее время каталог выложен в свобод-
ном доступе на сайте Московской городской организации ВОС.

Завершающим мероприятием проекта стал праздник доступ-
ных настольных и детских игр, прошедший 5 ноября в Культурном 
центре «Интеграция». Здесь все желающие могли изучить и по-
пробовать представленные в большом количестве адаптирован-
ные настольные и детские игры, а также пообщаться и обменяться 
опытом с другими ценителями этой формы досуга. В рамках встре-
чи были организованы: викторина, творческий уголок, рисование и 
игрушки для самых маленьких гостей.
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Если говорить об итогах проекта, то главным результатом для на-
шей команды может являться повышение уровня вовлечённости лю-
дей в инклюзивную игровую деятельность. Потомки Адама и Евы игра-
ют с незапамятных времён. Человек по своей сути всегда находится 
в процессе игры, иногда не осознавая этого. Индустрия развлечений 
сегодня развивается с космической скоростью, предлагая новые, вы-
сокотехнологичные решения. На разных игровых моделях построены 
современные методики обучения. В отличие от компьютерных игр, 
настольные предполагают непосредственную коммуникацию и живое 
общение. Часто игровые сюжеты взяты из нашей жизни и моделируют 
ситуации, с которыми можно столкнуться в реальности. Одновремен-
но с этим процесс игры сближает не только людей, находящихся в од-
ной компании, но ещё детей и родителей, создавая общие приятные 
воспоминания на долгие годы. Совместная деятельность приносит 
удовольствие, расслабляет, укрепляет межличностные отношения, 
развивает социальные и коммуникативные навыки.

Игра — это доминирующий вид деятельности для ребёнка, поэ-
тому родителям крайне важно играть со своими детьми для их пол-
ноценного развития и успешной социализации. В процессе такого 
взаимодействия дети учатся выражать свои эмоции, понимать чув-
ства других и развивать эмпатию. Играя с детьми, родители могут 
помочь им справляться с негативными эмоциями, такими как гнев 
или страх, а также научить конструктивным способам их выражения, 
что способствует формированию эмоциональной устойчивости и 
уверенности в себе. Это развивает и социальные навыки ребёнка. 
Взаимодействие в игре помогает детям учиться сотрудничать, де-
литься и решать конфликты. Родители могут моделировать положи-
тельное поведение и обучать правилам общения и взаимодействия 
с другими людьми. Это особенно важно в раннем возрасте, когда 
закладываются основы социального поведения. Кроме того, игро-
вая деятельность способствует когнитивному развитию детей. Игры, 
требующие решения задач, логического мышления и креативности, 
стимулируют развитие интеллектуальных способностей. Родители 
могут использовать игры для обучения детей новым навыкам и зна-
ниям, делая образовательный процесс интересным и увлекатель-
ным.
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Нам хочется верить, что в результате реализации нашей иници-
ативы мы позволим большему числу людей получить возможность 
прикоснуться к этому волшебному и увлекательнейшему миру игр 
вне зависимости от наличия зрения. 

Познакомиться с материалами проекта, а также скачать 
электронный каталог доступных настольных и детских игр 
можно на сайте МГО ВОС:

https://mgovos.ru/index.php/dejstvuj-bez-barerov/dostupnye-
nastolnye-i-detskie-igry Официальная группа проекта в сети 
VK: https://vk.com/club226052086

ПО ГОРОДАМ И ВЕСЯМ

Тамара ПИСТУНОВИЧ

ПРИКОСНИСЬ  
К ХАБАРОВСКОМУ КРАЮ
4 сентября коллектив Хабаровской краевой специализиро-
ванной библиотеки для слепых получил долгожданное сооб-
щение об успехе своего проекта «Прикоснись к Хабаровско-
му краю», ставшего победителем в конкурсе на присуждение 
гранта Президента Российской Федерации для поддержки 
творческих проектов общенационального значения в области 
культуры и искусства. Его цель — организация информацион-
ного доступа инвалидов по зрению к знаковым достоприме-
чательностям этих дальневосточных земель. 

Идея проекта основана на результатах акции 2008 года «7 чудес 
Хабаровского края», которая была приурочена к 70-летию региона 
и проводилась ГТРК «Дальневосточная» при поддержке местного 
правительства. В рамках акции жители края голосовали за пра-
во той или иной достопримечательности войти в число семи, так 
называемых, чудес. По итогам народного голосования был сфор-
мирован следующий список: горный хребет Дуссе-Алинь, стоящий 
под охраной в государственном заповеднике; амурский тигр, на-
ходящийся под угрозой исчезновения; лотос Комарова — одно из 
древнейших растений на планете; Шантарские острова — заказник 
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федерального значения; петроглифы Сикачи-Аляна, включённые 
в предварительный список всемирного наследия ЮНЕСКО; озеро 
Амут, появившееся как бы из ниоткуда; мост через реку Амур — 
«Амурское чудо XXI века».

Красота и уникальность знаковых достопримечательностей Хаба-
ровского края привлекает множество туристов из самых разных угол-
ков нашей страны. Среди желающих познакомиться с ними побли-
же, несомненно, есть и инвалиды по зрению. Однако отдалённость и 
труднодоступность мест их локации сильно осложняют реализацию 
таких планов для людей с глубокими нарушениями зрения. В то же 
время печатных изданий о семи чудесах Хабаровского края, издан-
ных в специализированных форматах для незрячих людей, в их рас-
поряжении до сих пор также не было. А между тем, на территории 
края проживают более 1 800 инвалидов по зрению.

Проект «Прикоснись к Хабаровскому краю» призван исправить 
эту ситуацию. Его результат — одноимённая книга, многоформат-
ное издание. Оно отпечатано как укрупнённым плоскопечатным 
шрифтом, так и рельефно-точечным шрифтом Брайля. В книге 
представлена информация о каждой достопримечательности, а 
также содержатся уникальные иллюстрации и тифлокомментарии 
к ним. Изображения каждого объекта в стиле тактильной графики 
помогут читателям прикоснуться к истории и природе края. 

Каждая статья в книге опирается на достоверные источники.  
В ходе работы над про-
ектом авторский коллек-
тив изучил большое ко-
личество литературы из 
фондов  Хабаровской 
краевой специализиро-
ванной библиотеки для 
слепых, а также библио-
теки Тихоокеанского го-
сударственного универ-
ситета. Среди них книги 
знаменитого археолога 
Алексея Окладникова, 
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натуралиста Юрия Дунишенко, известного краеведа Алексея Веж-
новца. Использовались и интернет-источники. Информационную 
поддержку проекту оказывают два министерства Хабаровского края 
— культуры и туризма, а также Дальневосточная государственная 
научная библиотека. ООО «Дальневосточные экспедиции» предо-
ставило фотографии объектов, причисленных к «7 чудесам Хаба-
ровского края». В книге также использована фотография члена Ха-
баровской местной организации ВОС Романа Выскребенца.

В настоящее время собраны и обработаны все необходимые 
данные, подготовлен оригинал-макет книги. На базе библиотеки 
ведутся работы по печати текста рельефно-точечным шрифтом и 
рельефно-графических изображений.

Проект «Прикоснись к Хабаровскому краю» поможет сделать 
культурное наследие этих территорий доступным и ощутимым для 
всех. Познакомиться с достопримечательностями края и совер-
шить своеобразную экскурсию по культурным объектам локальной 
идентичности региона смогут инвалиды по зрению не только из 
Хабаровского края, но и из федеральных округов России, так как 
80 экземпляров книг будут направлены в региональные организа-
ции ВОС и специальные библиотеки для слепых.

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Василий ДРОЖЖИН

СВОБОДА ВЫБИРАТЬ,  
ЧЕГО ХОЧЕШЬ НА САМОМ 
ДЕЛЕ
Знакомьтесь: нижегородец Роман Кедр, общественный дея-
тель, бизнес-тренер, а также многодетный счастливый отец. 

– Я родился в 1985 году в Куйбышеве (ныне Самара), где и позна-
комились мои родители. Через год по распределению семья пере- 
ехала в Горький (Нижний Новгород), в котором прошла вся моя со-
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знательная жизнь. Учился в обычной общеобразовательной школе. 
В 9 лет из-за внутричерепного давления произошла вторичная атро-
фия зрительного нерва. В памяти сохранилось, как я приезжаю в Ре-
спубликанскую детскую больницу в Москве в январе 1994 года. Тогда 
ещё я мог самостоятельно читать книги, а после 9 февраля, когда в 
день моего рождения мне провели операцию, зрения на это любимое 
увлечение уже не хватало. Постепенно я стал видеть лишь расплыв-
чатые силуэты и только одним глазом. Несмотря на это, я рос доста-
точно активным ребёнком. Вместе с младшим братом мы гуляли по 
нашему району, участвовали во всех детских активностях. Ещё один 
феномен, если его можно так назвать, связан с моей хорошей про-
странственной памятью. Я до сих пор в подробностях могу описать 
план того места, где мы жили, учитывая даже незначительные дета-
ли. Какое-то время после операции я даже катался на велосипеде, 
хотя остаточное зрение мне это уже и не должно было позволять. Я 
связываю это как раз с тем, что отлично помнил свой район и ориен-
тировался в нём уже практически без визуального контроля. 

В дальнейшем, разумеется, я стал осваивать хождение с белой 
тростью. Моим педагогом была Марина Васильевна Венедиктова, 
сотрудник специализированной школы для незрячих, куда я пошёл 
после двух лет надомного обучения. В 7—8 классах я уже уверен-
но передвигался самостоятельно. 

Затем было поступление в Университет Лобачевского на отде-
ление психологии факультета социальных наук. В этот период я 
познакомился со специалистами Центра «Камерата» — сотрудни-
ками Тифлоцентра, функционирующего при университете, ресур-
сами которого я часто пользовался. После окончания вуза передо 
мной открывался простор возможностей, из которых предстояло 
выбирать. Ещё во время учёбы у меня сформировалось внутрен-
нее убеждение, которое позже перешло в осознанный выбор, — 
никогда не работать «на дядю». Мне хотелось самому определять 
график и формат работы и иметь достаточный уровень свободы 
в этом плане. Эти мысли созревали и подкреплялись благодаря 
прочитанным книгам в области психологии и бизнес-литературы. 
Где-то внутри зиждилось стремление к собственному делу, но для 
него необходимо было располагать определённым минимальным 



42

«НАША ЖИЗНЬ» № 12, 2024

капиталом. Деньги нужны были и на получение дополнительной 
квалификации в специализации по психологии. 

Мои родители очень хотели, чтобы я продолжал реализовывать 
себя в науке и поступил в аспирантуру. Я подал документы, сдал на 
отлично философию и английский, а перед экзаменом по психологии 
чётко понял, что не вижу такого пути для себя, что не хочу становиться 
преподавателем, и отказался от этой идеи. Конечно, в семье мой вы-
бор приняли с большим сопротивлением, но я объяснил свою позицию 
и желание сосредоточиться на заработке денег на текущие нужды. 

Следующие 7 лет жизни были посвящены работе в области про-
даж. Сначала это было предложение по созданию сайтов для различ-
ных компаний. Стоит отметить, что эта услуга в 2007-м была очень 
востребованной. Я звонил в организации по базам данных и расска-
зывал о возможностях, которые открываются перед компанией, рас-
полагающей собственным ресурсом в интернете. Работа была сдель-
ная, как, впрочем, и все последующие. И до сих пор я стараюсь не 
изменять своим принципам. Всегда сам определяю режим и график 
занятости. Ну и, соответственно, ответственность здесь также выше, 
так как никакого оклада такой формат, как правило, не подразумевает. 

Через полгода работы по продаже сайтов я, благодаря своему 
однокурснику, перешёл в компанию, которая занималась услугами 
подключения телевидения и интернета. Друг уже какое-то время ра-
ботал в данной структуре и пригласил меня попробовать. Я встре-
тился с руководством и получил должность менеджера по продажам. 
Через пару лет мы с этим же приятелем вместе перешли в новую 
организацию, где также успешно продолжали свою деятельность. 

Параллельно с этим меня не оставляли идеи повышения квалифи-
кации по своему базовому образованию. Специализация, которую я ре-
шил освоить, стояла на стыке классической психологии и ароматерапии 
и, соответственно, именовалась «аромапсихолог». Обучался я в Меж-
дународном институте профессиональной ароматерапии в Москве. 

Вернувшись с новыми знаниями в Нижний, я решил сразу же най-
ти им практическое применение. Все мои друзья и знакомые прошли 
аромадиагностику. Я разработал огромное количество аромаграмм, 
в которых была описана приоритетность различных запахов для че-
ловека, на основе этого формировались заключения и рекоменда-
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ции. Таким образом, я нара-
батывал себе опыт и изучал 
зависимости между выбо-
ром тех или иных ароматов 
и физиологическими, а так-
же психоэмоциональными 
состояниями. Постепенно 
развивал личную практику 
в качестве аромапсихолога.

Занимаясь продажами и 
консультированием в обла-
сти ароматерапии, я заду-
мался об идее совместить 
эти две сферы, поскольку 
начал уставать от продажи 
чужих продуктов и услуг и 
захотел сфокусироваться на 
том, что мне близко и интересно. В конечном итоге, это привело к от-
крытию интернет-магазина эфирных масел. Сайт, такой, каким я его 
хотел видеть, удалось сделать только со второй попытки. Я привлёк 
разработчика, который по моему техническому заданию оформлял 
дизайн магазина. Также я познакомился с одним из авторитетней-
ших ароматерапевтов из Чехии — Карлом Хадеком, имевшим соб-
ственный бренд эфирных масел, и договорился о том, чтобы стать 
эксклюзивным представителем его продукции в Нижнем Новгороде. 
Карл также был одним из моих учителей в области ароматерапии. В 
2014 году мы провели в Нижнем Новгороде специальный семинар с 
его участием. 

Первые 5 лет магазин успешно функционировал и приносил мне 
стабильный доход. С 2010 года я зарегистрировал ООО. В тот же 
период я первый раз женился и активно занялся строительством 
дома. Продукцию, поставляемую из Чехии, мы распространяли по 
городу с помощью курьерской доставки, которую осуществляли 
знакомые, а иногда и я сам. 

В 2013 году меня буквально вытащили с того света врачи област-
ной больницы имени Семашко. Возникли проблемы с шунтом, я ка-
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кое-то время находился в коме четвёртой степени и лишь благодаря 
профессионализму нейрохирургов остался жив. Думаю, эта ситуация 
также заставила переосмыслить некоторые вещи. Я стал меньше 
времени уделять продажам и индивидуальному консультированию. 
Мне было гораздо интереснее заниматься групповыми практиками. 
Ещё работая в одной сетевой компании, предлагавшей продукты в 
виде различных тренингов, я стал активно присматриваться к это-
му направлению. Вместе с распространением услуг также начал 
пробовать себя и в роли тренера. Я создал клуб молодых лидеров, 
где каждую субботу для желающих проводил групповые занятия по 
разным темам — продажам, презентациям, публичным выступлени-
ям. Вначале аудиторию составляли в основном сотрудники этой же 
сетевой компании, но постепенно с помощью сарафанного радио в 
клуб стали приходить новые люди, которым рассказывали, что, мол, 
есть одно место, где проходит интересная движуха. Так, на тренинге 
я познакомился со своей будущей второй женой Натальей, которой 
мама предложила сходить в клуб и посмотреть, чем там молодёжь 
занимается. Со временем сформировался костяк из 12—15 человек, 
участвовавших в большинстве наших встреч. Периодически мы ста-
ли организовывать и выездные мероприятия для самых активных. В 
2017 году вместе с супругой мы прошли обучение в Международной 
школе ICBT и получили квалификацию бизнес-тренеров.

Интернет-магазин также функционировал, но я уделял ему всё 
меньше внимания. При этом он продолжал приносить доход вплоть 
до 2020 года, когда в период пандемии мне пришлось окончательно 
свернуть эту деятельность. Пожалуй, это, в конечном счёте, должно 
было произойти, так как в моей жизни всё большую роль играли дру-
гие проекты, которыми я горел и хотел заниматься более активно. 

Разумеется, я не оставил совсем коммерческую деятельность. 
С 2020 года сотрудничаю с компанией, оказывающей услуги в об-
ласти юриспруденции. Сначала меня там видели в первую оче-
редь в качестве специалиста по продажам, но постепенно я стал 
штатным аналитиком, разработав систему оценки потенциальных 
клиентов. И до сих пор успешно веду направление отбора кадров.

Так получалось, что вокруг меня регулярно появлялись интерес-
ные возможности, которыми просто нужно было воспользоваться. Од-
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ной из таких историй стало участие в съёмках сезона «Пахнет вкусно» 
в рамках шоу о необычных путешественниках «Куда глаза не глядят». 
По задумке я как незрячий герой посещал 10 регионов нашей стра-
ны, изучая самые яркие их достопримечательности и ориентируясь в 
первую очередь на ароматы. Могу сказать, что это стало очень нео-
бычным и вдохновляющим опытом для меня. До этого уже случалось 
работать на камеру, но постоянный съёмочный процесс, который мо-
жет длиться в течение целого дня, — совсем другое дело. Я никогда 
не испытывал иллюзий, что быть блогером легко, но после 11—12-ча-
совых смен никаких сомнений в том не могло оставаться. Быть геро-
ем тревел-шоу — это действительно тяжёлая работа, в которой есть 
место и взаимодействию с командой, и усталости, и эмоциональному 
выгоранию. Не могу сказать, что отсутствие зрения было дополни-
тельным фактором, осложняющим участие в съёмочном процессе. В 
любом случае ты ориентируешься на подсказки оператора или авто-
ра, а дальше уже формируется результат вашей совместной работы.

Отдельно стоит остановиться на социальной сфере, которой всег-
да была отведена значительная часть моей жизни. Ещё студентом 
я 3 года работал на молодёжном телефоне доверия. Тогда же на-
чал участвовать в проектах Центра «Камерата». Вначале просто в 
качестве участника, но постепенно стал создавать и реализовывать 
собственные инициативы. В период развития себя в качестве биз-
нес-тренера начал активно сотрудничать с некоммерческими орга-
низациями в этой области. Мы с Натальей проводили тренинги для 
таких организаций, как «Камерата», «Перспектива», «Акме» и других. 

Яркой страницей для себя выделяю и практику в краудфандин-
ге, которому профессионально обучился в рамках одного из проек-
тов Центра «Камерата». В своё время у меня был опыт публичного 
сбора средств на личные инициативы через социальные сети. В 
рамках проекта я в 2021 году прошёл профильный курс на пло-
щадке проекта «Планета.ру». В качестве практического задания 
мы решили организовать сбор средств для обеспечения незрячих 
из Нижегородской области качественными тактильными тростями. 
По плану хотели собрать около 50 тысяч для закупки десяти тро-
стей. В итоге проект, что называется, выстрелил, и нам удалось 
собрать более 120 тысяч, что в совокупности с предоставленной 
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от поставщиков скидкой позволило обеспечить первейшими сред-
ствами реабилитации 30 нижегородцев.

Второй крауд-проект мне предложила Ирина Сумарокова, кото-
рая на тот момент являлась директором Центра помощи незрячим 
детям Нижегородской региональной общественной организации ро-
дителей детей-инвалидов по зрению «Перспектива». Идея касалась 
обучения незрячих школьников горным лыжам. Когда я впервые это 
услышал, затея показалась сюрреалистичной. Но Ирина Германов-
на сама занималась этим видом спорта и была уверена в выбранном 
векторе. Здесь также нам удалось собрать запланированную сумму, 
но это получилось благодаря различным источникам. На платфор-
ме «Планета.ру» мы собрали лишь около 30 тысяч из заявленных 
200, а ещё около 220 получили от различных партнёрских организа-
ций, с которыми я параллельно взаимодействовал. Оказалось, что 
компании-донору бывает проще перечислить средства просто на 
расчётный счёт, а не отправлять на крауд-платформу. 

В 2022 году я реализовал свой собственный проект на средства 
гранта от банка «Тинькофф» для развития спортивных инициатив. 
В начале года, побывав в Чебоксарах и вдохновившись игрой в 
настольный теннис для слепых, я решил, что в Нижнем Новгоро-
де должен быть свой стол для желающих играть и тренироваться. 
Вернувшись из поездки, как раз увидел заявку на конкурс, которую 
и решил заполнить. В итоге благодаря гранту был закуплен стол, 
а на средства, собранные в результате параллельного краудфан-
динга, приобретена вся необходимая экипировка.
С тех пор воплощены ещё два проекта от «Тинькофф», первый 
из которых касался развития таких видов спорта, как дартс и 
бочче для незрячих. Второй посвящён созданию в Нижнем Нов-
городе инклюзивной игротеки и реализуется в настоящее вре-
мя. Цель, которую я поставил на ближайшую перспективу, — со-
здание инклюзивного игрового клуба, в котором активно могли 
бы взаимодействовать друг с другом как условно здоровые, так 
и люди с инвалидностью. Специально для этого была создана 
организация АНО «Без ограничений». Мне очень хочется, чтобы 
на базе подобного клуба любой желающий мог расширить свой 
круг знакомств, выйти за рамки собственных, часто надуманных, 
границ и просто получить удовольствие от игры и общения.
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СОЦИАЛЬНЫЙ ТУРИЗМ

Алексей ИВАНЧЕНКО

«ГАРМОНИЯ» —  
В ЖЕЛЕЗНОВОДСКЕ
Дать возможность людям с проблемами зрения лучше позна-
комиться с достопримечательностями родного края — одна из 
задач культурно-познавательного вида социального туризма.

В начале ноября 2024 года в рамках месячника «Белая трость» 
хоровой коллектив «Гармония» Карачаево-Черкесской республи-
канской организации ВОС посетил город-курорт Железноводск.

Центром туристической жизни города является Курортный 
парк. В 2019—2022 годах в нём прошла серьёзная реконструкция. 
Это единственный на Кавказских Минеральных Водах парк есте-
ственного происхождения. Здесь находятся не только бюветы с 
минеральной водой, но и основная часть городских достоприме-
чательностей. С него и начали свой экскурсионный путь участники 
хорового коллектива.

Руководитель «Гармонии» Алексей Владимирович Иванчен-
ко провёл для артистов экскурсию по нескольким увлекательным 
маршрутам курорта, самыми известными из которых являются Лер-
монтовский и Пушкинский терренкуры. Пройти этими маршрутами 
Железноводска по Бештаугорскому лесу и насладиться чистым 
воздухом просто обязан каждый отдыхающий города-курорта!

Лермонтовский терренкур долгое время являлся самым знаме-
нитым. Он предлагает прогулку вокруг горы Железной. Часть пути 
(каждые 200 метров) украшают плиты из красного камня с назва-
ниями произведений великого поэта и прозаика.

Пушкинский терренкур является одним из самых непротяжённых — 
его длина составляет 800 метров. Он был проложен в начале XX века 
и берёт своё начало от центрального входа в Курортный парк, закан-
чиваясь у Главного бюветного фонтана и Смирновского источника.

На протяжении всего маршрута вас встречают фигуры героев 
сказок Пушкина — Золотая рыбка, Русалка и Кот учёный. А ещё на 
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терренкуре расположена «Пушкинская рулетка». Здесь на 5 бара-
банах нанесены слова из стихотворений любовной лирики поэта, 
написанные на каменных стелах, установленных по всему протя-
жению терренкура. Из всего разнообразия вариантов только один 
является правильным, поэтому, чтобы собрать на крутящихся ба-
рабанах верную строку, нужно быть знатоком творчества поэта или 
внимательно читать стихи на каменных стелах во время прогулок. 
Считается, что именно на Железноводском курорте Александру 
Сергеевичу пришла идея написать одну из своих самых известных 
поэм — «Кавказский пленник».

В начале парка туристов встречает необычный арт-объект «Зна-
ки зодиака». Он появился здесь в 2000 году как подарок гостям и 
жителям города на Миллениум. В народе архитектурное творение 
тут же окрестили «Яйцом желаний». Скульптура представляет со-
бой огромную шлифованную каменную глыбу, заключённую в мас-
сивную прямоугольную раму. На её гранях изображены барелье-
фы знаков зодиака и символов года по восточному календарю. С 
одной стороны верхнюю часть сооружения украшают солнечные 
часы с надписью «Железноводск», а с другой — герб города-курор-
та. Немногие знают, что камень можно повернуть. Вот только сил 
на это хватит далеко не у всех.

Визитная карточка и символ Железноводска — Пушкинская га-
лерея. Это здание с небольшим изящным куполом, выполненное из 
стекла и металлических конструкций, находится в живописном ме-
сте на фоне лесного покрова горы Железной. Кроме своего дизайна, 
она примечательна ещё и тем, что вместе с Лермонтовской галереей 
в Пятигорске и Эйфелевой башней в Париже является одним из 
первых сооружений в мире, собранных из готовых конструкций.

Примерно в пятистах метрах от галереи находится бювет Смир-
новского источника. Перед ним обустроена большая площадь. В 
её центре установлен круглый фонтан в виде курортных кружек — 
символов Железноводска. От площадки вниз уходит Каскадная 
лестница (является объектом культурного наследия России реги-
онального значения). Она также подверглась существенной ре-
конструкции, став длиннее почти в четыре раза. Теперь это самая 
длинная лестница на юге России.
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Настоящая изюминка Каскадной лестницы — бювет, выполнен-
ный в виде книги. Его стены украшают строки из произведений Ми-
хаила Юрьевича Лермонтова, стилизованные под почерк класси-
ка. Говорят, что особенно красиво бювет-книга выглядит вечером, 
когда на лестнице включается иллюминация. Тогда загораются и 
лермонтовские строки, контрастно выделяясь на стенах. Мине-
ральная вода здесь разительно отличается от других источников 
Железноводска и больше похожа на Ессентуки.

Раньше лестница заканчивалась небольшой прогулочно-смо-
тровой площадкой, на которой установлен символ всего региона 
Кавказских Минеральных Вод — большой орёл, схвативший ког-
тями змею. Теперь последние её ступени спускаются к Курортно-
му озеру «30’ка» («Тридцатка»), Парящей набережной и площади 
Ferrum, в центре которой выложены крупные буквы «Fe» с соот-
ветствующим номером из таблицы Менделеева. Кроме «ферру-
ма», давшего название площади, на ней изображены другие знаки 
химических элементов, которыми богаты минеральные воды горо-
да-курорта. А ещё здесь установлен зелёный рояль. Чтобы пройти 
всю лестницу, вам придётся преодолеть 574 ступени.

Озеро «Тридцатка» раньше было отрезано от основной части 
курортного парка Бештаугорским лесом. После реконструкции 
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парка оно также полностью преобразилось. Набережные благоу-
строили в европейском стиле и почистили сам водоём. Появились 
новые арт-объекты, самым необычным из которых является, пожа-
луй, «Остров Гулливеров». Он расположен в самом центре озера. 
Добираться до него нужно по довольно крутому мосту. Здесь пред-
ставлены в миниатюре макеты гор в окрестностях Железноводска. 
Их высота сравнима со средним ростом человека.

После посещения Курортного озера экскурсия плавно переме-
стилась в окрестности горы Развалка, в западную её часть. Идти 
стало сложнее. Пересечённая местность в лесу, тропинки и крутые 
склоны. Но благодаря сплочённости и взаимовыручке все участ-
ники экскурсии достойно преодолели эти трудности. Наградой ста-
ла главная достопримечательность — Селитряные горы. Отсюда 
открывается вид практически на все вершины Кавказских Мине-
ральных Вод. Вкусные ягоды тёрна добавили позитива к и без того 
прекрасному настроению, как результат, окрестности насладились 
пением хорового коллектива из Карачаево-Черкесии.
Конечной точкой этого увлекательного маршрута стал краси-
вейший парк отдыха «Зелёный квартал», который расположен 
в соседнем посёлке Иноземцево. Здесь всех ждал «вкусный» 
привал. Ну, а впереди была долгожданная дорога домой!
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ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ

Елена ГУСЕВА

«У НАС ЕСТЬ ПРАВИЛО: 
НЕ НАПРЯГАТЬ ДЕТЕЙ НАШЕЙ 
СЛЕПОТОЙ»
В сентябре этого года главный специалист отдела реабили-
тации Института профессиональной реабилитации и подго-
товки персонала ВОС «Реакомп» Ирина АЛИЕВА во второй 
раз стала матерью. Будучи высокообразованным человеком 
и опытной мамой, она не только не поддалась панике, взяв 
на руки малыша, но и начала делиться в своём телеграм-ка-
нале опытом воспитания детей родителями с нарушением 
зрения. Подробнее обо всём — в её интервью журналу «Наша 
жизнь».

— Ирина, что перед появлением младшего сына у вас боль-
ше всего вызывало опасение?

— Мы с мужем, Артуром, не боимся бытовых трудностей. Нам 
всегда кажется, что со всем справимся. Думаю, это из-за того, что 
мы слабовидящие и оба окончили специализированные интернаты, 
где нас многому научили. Боялись больше всего, что я могу ослеп-
нуть. До рождения первенца у меня было 20% зрения. Я обходилась 
без программ экранного доступа и шрифта Брайля. Но после пер-
вых родов зрение сильно село. Тогда «кесарили» во время схваток, 
и организм испытал сильный стресс. Во второй раз я легла в род-
дом заранее, кесарево сечение сделали до схваток, поэтому зрение 
у меня не ухудшилось. 

Второй момент: переживали, что моя болезнь передастся по на-
следству. Многие мои родственники имеют нарушения зрения. Пер-
вому сыну, Альберту, эта болезнь не передалась, второму — слож-
но ещё сказать. Он родился в сентябре, серьёзно проверять глазки 
рано, но пока всё нормально. На этом фоне всё остальное, о чём 
обычно переживают молодые родители, кажется ерундой. 
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— Как вы готовились к появлению малыша?
— Никак (смеется — Прим. ред.). Точнее, ничего особенного не 

делали. Как и все, купили заранее кроватку, стульчик, пелёнки… 
Единственное, мы стараемся покупать Амиру яркие вещи, чтобы 
легче их находить. Это сильно ускоряет процесс одевания, напри-
мер, в поликлинике. Даже пустышка у нас яркая. Никаких курсов для 
молодых родителей мы не посещали. Я по образованию педагог, 
Артур — психолог, поэтому ещё после рождения первого ребёнка 
были уверены, что справимся с его воспитанием. Перед рождением 
второго сына к теории прибавился ещё и опыт, пусть и прошло уже 
11 лет с появления на свет Альберта.

— Есть ли у вас советы или предостережения для беремен-
ных с нарушением зрения?

— Нас часто направляют на дополнительные обследования, а 
это незнакомые места, где сложно ориентироваться. В таких случа-
ях приходится либо просить мужа вместе со мной съездить, либо 
заказывать такси, а это дополнительные расходы для семейного 
бюджета. Плюс надо быть крайне осторожной, так как теперь ты в 
ответе не только за себя, но и за малыша внутри. Во время первой 
беременности я несколько раз падала, потому что не всегда могла 
оценить, скользко на улице или нет. Но тогда я не пользовалась 
тростью. Сейчас она всегда со мной. Ещё я всегда прошу врачей 
назначать время приёма только в первой половине дня, когда свет-
ло и проще ориентироваться.

— Что было решающим при выборе роддома?
— Поскольку мы переехали в Москву всего четыре года назад, 

я мало осведомлена о местной медицине. Пока узнавала, какой 
врач лучше, и читала отзывы о роддомах, в женской консультации 
меня направили в Московский областной научно-исследователь-
ский институт акушерства и гинекологии имени Владислава Крас-
нопольского. Посмотрели там глазки у плода, но ничего толком не 
сказали. Рекомендовали рожать у них, и я согласилась. Однако ког-
да пришла на госпитализацию, сотрудники института удивились: 
«Зачем к нам? У вас нет никаких патологий, ваша беременность 
прошла отлично. Для вас открыты двери любого перинатального 
центра». Но я возразила: «Раз меня направили к вам, я у вас буду 
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рожать». Конечно, я там многого насмотрелась. Моя беременность 
и роды на фоне увиденного были самые «лайтовые».

— Этот институт известен применением современных тех-
нологий в сфере акушерства, например, по ухаживанию за но-
ворождёнными с различной патологией. 

— Да, персонал там чудесный. Все очень грамотные и отзыв-
чивые. Но в бытовом плане у меня было ощущение, что я попала 
в начало XX века. Нас было по 5—6 человек в палате, где нет ни 
пеленального стола, ни раковины. Санузел на этаже. Во многих по-
мещениях очень слабый свет, особенно в туалете и на лестницах. 
Старенькое постельное бельё. В общем, бытовые условия не очень 
комфортные. И это в центре Москвы! В Тюменском перинатальном 
центре, где я рожала первенца, было два человека в палате. Тут же 
раковина, пеленальный столик, бактерицидная лампа, отдельный 
санузел — всё новенькое.

— Как окружающие реагировали на соседку с нарушением 
зрения?

— Девчонки впервые столкнулись со слабовидящим человеком. 
Всегда помогали. Но я всё равно чувствовала себя неловко. Напри-
мер, когда подвозили к палате еду на тележке, и мне оставалось 
донести её до своего места всего три метра, я всегда боялась что-то 
задеть. И при работе с документами, если надо было дать, скажем, 
согласие на определённую процедуру, просила прочитать и поста-
вить галочку, где необходима подпись. Спасибо и специалистам, и 
девочкам из палаты, что помогали.

— Во время выписки не спрашивали, как вы будете ухажи-
вать за ребёнком, имея сильное нарушение зрения?

— Нет, но я подготовилась к этому вопросу. Рассказала бы про 
опыт воспитания первого сына и безотказную помощь мужа. Од-
нако в течение беременности мне постоянно приходилось ломать 
стереотип — «если ты инвалид, значит, безграмотный». Рассказы-
вала медицинскому персоналу, что у меня только плохое зрение, 
а интеллект сохранный и ноги с руками работают. Большинство не 
представляет, что многие незрячие люди имеют высшее образова-
ние и престижные профессии (Ирина Алиева окончила Тюменский 
государственный университет по специальности «Журналистика» и 
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Уральский государствен-
ный педагогический уни-
верситет по специально-
сти «Тифлопедагогика». 
— Прим. ред.). Несколь-
ко раз я дублировала эту 
информацию. На языке 
мозоль, конечно, не по-
явилась, но, тем не ме-
нее, пришлось много за-
ниматься просвещением. 
Так что ребёнка у меня 
не отнимали, а, наоборот, 
спросили, когда за тре-
тьим придёшь.

— Какие были пер-
вые ощущения, когда 
вы взяли малыша на 
руки?

— Никогда не забуду 
момент, когда первый раз 
взяла ребёнка на руки. В 
ту минуту почувствовала, 

что я женщина, что я состоялась как человек. Теперь у меня всё в 
жизни будет замечательно, потому что у меня есть сын. Прошло 11 
лет, а воспоминания не стёрлись. И с Амиром были аналогичные 
ощущения. Если позволит память, до конца жизни буду хранить эти 
воспоминания.

— Правда ли, что незрячие и слабовидящие родители лучше 
распознают потребности малыша по плачу, чем мамы и папы 
без нарушения зрения?

— Может быть, но более точный ответ дадут незрячие родители. 
Слабовидящим сильно помогает смартфон. Если мне надо что-то 
рассмотреть на лице Амира или узнать, спит он или нет, то я фото-
графирую его, а потом приближаю фотографию и укрупняю объекты 
на ней. Например, так я узнала цвет его глаз — он синий.
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— Вам кто-то помогает в воспитании сына, скажем, родите-
ли или друзья?

— Родители мужа живут через дорогу от нашего дома, а в Тюмени 
мои папа и мама жили рядом. Но мы с Артуром решили, что проще, 
когда нам никто не помогает. У старшего поколения свой взгляд на 
воспитание, и им зачастую кажется, что мы не всё делаем правиль-
но. Мы их видим раз в неделю, и этого вполне достаточно. Наши ро-
дители прекрасные! Они обожают внуков, а те — их. Старший сын 
часто ходит в гости к бабушке и дедушке, но не чтобы облегчить нам 
жизнь, а просто потому, что любит у них бывать. При этом, когда он 
не с нами, мы очень по нему скучаем. Когда все дети рядышком, то 
и на душе спокойнее. 

Я заметила такой феномен среди близких родственников. Как бы 
мы ни старались, чего бы мы ни добились, они всегда в нас видят 
инвалидов. Артур, например, сейчас работает на серьёзной работе 
в IT-направлении, куда не всякий зрячий сможет устроиться. Но всё 
равно им кажется, что нам нужна опека. Не знаю, почему такой сте-
реотип жёстко живёт в голове близких родственников. В общем, мы 
стараемся не «вешать» наших детей на бабушек и дедушек. Друзей 
мы тоже ни о чём не просим.

— А старшего сына?
— У нас есть правило: не напрягать детей нашей слепотой. Бы-

вает, просим Альберта что-то найти. Но в обязанности мы это не 
включаем. Нет такого, чтобы сын был обязан вместо нас ходить в 
магазин, потому что он видит, а мы — нет. Знаю незрячих родите-
лей, у которых ребёнок круглые сутки как нянька. Мы же постараем-
ся сохранить сыновьям детство и максимально не нагружать их.

— Где незрячие и слабовидящие родители могут почерпнуть 
больше информации о воспитании детей и уходе за ними?

— К сожалению, я не знаю о таких ресурсах, но некоторые нюан-
сы из этой сферы освещаю в своём телеграм-канале «Иринка-кар-
тинка». Кроме того, там есть посты про физическую и цифровую 
доступность, социальные новости, тифлосоветы, секреты привле-
кательности для незрячих красавиц, а также интересные факты из 
мира офтальмологии. Если у вас остались вопросы, то напишите 
мне там личное сообщение, и я обязательно вам отвечу.
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МИР УВЛЕЧЕНИЙ

Фёдор ЗАМЫЦКИЙ

МОЙ ПУТЬ В ФУТБОЛ
Писать мне хотелось всегда, но казалось, что я плохо излагаю 
свои мысли на бумаге. Наверное, написание полнотекстовых 
статей так и осталось бы мечтой, но, как это обычно случает-
ся в жизни, всё изменил один звонок. В мае этого года мне по-
звонил главный редактор «НЖ» Игорь Роговских и легко убе-
дил меня, что стоит попробовать. 

О чём писать первый текст, я решил быстро. Мы с Игорем Влади-
мировичем познакомились на футбольных эфирах «Радио ВОС», 
и звонок с предложением написать на эту тему не стал для меня 
чем-то экстраординарным. В 2023-м я попал на очень интересное 
мероприятие Российского футбольного союза (РФС): обучение в 
сфере футбольного менеджмента с последующей возможностью 
трудоустройства людей с инвалидностью в футбольных клубах. С 
этого и начался мой путь в большой футбол, о чём и пойдёт речь в 
данной публикации. 

Но поскольку на самом деле футбол в моей жизни появился 
достаточно давно, для более полной картины, думаю, стоит рас-
сказать небольшую предысторию.

За этим видом спорта я начал следить в первой половине ну-
левых. Тогда заканчивалась гегемония «Спартака», а в Россию на-
чали приезжать интересные легионеры. Чемпионат мира 2002-го в 
Японии и Корее — это первый большой турнир, за которым я сле-
дил целенаправленно. Хотя мне кажется, что ошибку Филимонова 
и гол Шевченко в 1999-м я тоже помню хорошо, но возможно, это 
лишь придуманные воспоминания. Не уверен, что я тогда созна-
тельно наблюдал за этим матчем. Потом было третье место са-
марских «Крыльев» в чемпионате России и победа ЦСКА в Кубке 
УЕФА, первое большое взрослое счастье на чемпионате Европы 
в 2008-м и слёзы отчаяния после матча в Мариборе в 2009-м. На-
верное, именно тогда я перестал быть просто внешним наблюда-
телем по отношению к футболу. Он стал частью меня.
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Здесь важно сказать ещё об одной моей страсти — радио. И 
конечно, радиопередачи о футболе занимали в моей жизни осо-
бое место, в частности «Футбольный клуб» с Василием Уткиным и 
«Страсти по футболу» с Юрием Розановым. В детстве где-то очень 
глубоко в душе я надеялся на чудо, которое сделает меня футбо-
листом. Учась в школе, к сожалению, не знал о том, что существует 
футбол слепых, поэтому я его сам для себя придумал и заставлял 
играть со мной других. Играли мы голбольным мячом, другого у нас 
не было. Окончив школу, поступил в университет, устроился на ра-
боту в Самарскую областную библиотеку для молодёжи. Влюбился, 
женился, потом родился ребёнок. И всё это время я смотрел очень 
много футбола и слушал, как о нём говорят другие. 

В студенческие годы я уже знал, что такое подкасты, но делать 
их самому почему-то даже не приходило в голову. Перед Чемпи-
онатом мира 2018-го в России я придумал и реализовал в нашей 
библиотеке мероприятие, в рамках которого рассказывал посети-
телям об участниках будущего турнира. Оно называлось «4-4-2». 
Чемпионат прошёл. Мне стало грустно, как будто повода разго-
варивать с людьми о футболе больше не было. Тогда, наконец, 
до меня дошло, что ведь можно делать подкасты о футболе. Так 
появился мой подкаст «4-4-2». А спустя совсем немного времени 
Василий Дрожжин позвал меня вести с ним программу о футболе 
снова на «Радио ВОС».

Мечта сбылась. Вот теперь, думаю, можно переходить к основ-
ной теме этой публикации.

Итак, в августе 2023 года я отправил заявку на участие в про-
грамме РФС «Путь в футбол». Сделал это во время отдыха в Ниж-
нем Новгороде, особо ни на что не надеясь. А уже через неделю 
пришло ответное письмо, в котором меня пригласили на онлайн-со-
беседование. В конце августа мы созвонились с организаторами, 
поговорили с ними о футболе, о том, чем я занимаюсь. Дальше 
оставалось только ждать результатов собеседования. 

Сейчас сложно сказать, насколько много было изначально зая-
вок, но моя вошла в финальную двадцатку, и в конце сентября меня 
пригласили на обучающий семинар. Он проходил в Москве в тече-
ние недели. Программа была очень плотная. Множество лекций 
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и практических занятий, посвящённых профессиям, которые есть 
в футболе. С нами общались представители клубов и лиг, специ-
алисты из различных футбольных сфер. Среди участников были 
инвалиды разных категорий. Людей с проблемами зрения было 
четверо, включая меня. Все участники семинара знакомились с 
футбольными профессиями и возможностями трудоустройства в 
этой сфере, выбирали, какое направление им было бы интересно. 

По итогам занятий все подготовили презентации, цель которых 
— рассказать о себе, своей деятельности в клубах и о том, чем 
конкретно хотелось бы заниматься в футболе. Я не стал придумы-
вать ничего экстраординарного и сказал, что хочу записывать под-
касты, в которых смогу рассказывать людям простым и понятным 
языком о том, как организован футбол изнутри. Мне очень понра-
вился семинар: высокий уровень организации мероприятия, очень 
насыщенная программа, профессиональные спикеры, о нас хоро-
шо заботились. Я познакомился здесь со многими замечательны-
ми, интересными людьми из сферы футбола, и мне показалось, 
что было бы интересно представить их своей аудитории. 

Но в то же время для меня существовала одна принципиальная 
проблема, которая меня очень волновала. В программе семинара 
было запланировано посещение матча между московскими коман-
дами «Спартак» и «Динамо» на стадионе «Открытие Арена», а у 
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меня не было карты болельщика. Я не сделал её принципиально, 
поскольку на тот момент уже полтора года не ходил на стадион, а 
весь 2022-й вообще практически не смотрел футбол. Только Чемпи-
онат мира и победа сборной Аргентины вернули мой интерес к игре. 
Ничего не оставалось, как оформить карту болельщика, но у меня 
до сих пор есть осадок оттого, что я поступился своими принципами. 

Футбольная неделя прошла прекрасно! Мы подружились с участ-
никами и организаторами, а самое главное, я поверил в то, что смогу 
полноценно заниматься деятельностью в футбольной сфере. Было 
немного грустно расставаться, но нам предстоял второй этап — 
двухмесячные стажировки в футбольных организациях.

По возвращении домой текущая работа и домашние дела до-
статочно быстро выветрили мой футбольный энтузиазм. Предсто-
яла стажировка, но мне уже казалось, что проект закончится и всё 
будет как раньше. Тем не менее, спустя какое-то время я получил 
от организаторов проекта контакт специалиста по социальной ра-
боте футбольного клуба «Крылья Советов» Анатолия Дикарёва, но 
у нас не получилось созвониться с первого раза. Это ещё больше 
подорвало мою и без того слабенькую уверенность в удачном со-
трудничестве с клубом. В общем, я начал остывать к проекту. Од-
нако нам с Анатолием всё-таки удалось созвониться, и тот звонок 
всё расставил по своим местам. Мы достаточно быстро встрети-
лись, и оказалось, что в «Крыльях» работают удивительно откры-
тые и приятные люди, которые в случае интересного предложения 
готовы оперативно приступить к его реализации. 

Именно это несоответствие моего первоначального представле-
ния о нашем футбольном клубе с реальной атмосферой, свидете-
лем которой я стал, подтолкнуло меня к идее получившегося в итоге 
проекта. Это серия подкастов со специалистами футбольного клуба 
«Крылья Советов», работающих в совершенно разных сферах. Так 
мои подписчики и болельщики команды смогли не только подроб-
нее узнать о том, как функционирует клуб, но и познакомиться с 
интересными сотрудниками, обеспечивающими околофутбольную 
среду. Согласитесь, приходя на стадион, мы как болельщики видим 
только вершину — команду, главного тренера, реже — медицинскую 
бригаду, кого-то из обслуживающего персонала. И обычно никто из 
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нас не задумывается, как игроки попадают в клуб, кто их принима-
ет, какие существуют правила оформления легионеров, кто и чем 
их кормит, какие бывают нормы нанесения принта на футбольную 
форму и многое другое. Мне очень понравилась идея позициони-
ровать организацию через её сотрудников. Получается своего рода 
футбольный клуб с человеческим лицом. А люди в нём разные, и 
каждый слушатель может найти своего героя.

Наш совместный подкаст мы назвали «Голоса Крыльев». Буду 
рад, если подпишетесь на него.

Стажировка закончилась в середине декабря 2023 года, но наше 
сотрудничество продолжилось. За это время подписчики подкаста 
познакомились с ведущим мероприятий на стадионе, специалистом 
по работе с болельщиками с ОВЗ, специалистом по организации би-
летной программы, коммерческим директором, тренером женской 
футбольной команды, фотографом, тренером-аналитиком и многи-
ми другими. О «Голосах Крыльев» вышла статья на сайте sports.ru 
и попала на главную страницу этого ресурса, самого популярного на 
тему спорта в нашей стране. В апреле мы вышли в финал конкурса 
«СБК Спорт Бизнес Консалтинг» в номинации «Лучший социальный 
проект». Главный приз, к сожалению, не выиграли, но в шорт-лист 
финалистов попали и были на церемонии награждения в Москве.

И ещё один интересный опыт моего взаимодействия с «Крылья-
ми», о котором я хотел бы вспомнить, состоялся в ноябре 2023 года. 
Я предложил клубу организовать так называемый match-day, по-
свящённый Международному дню слепого человека, на домаш-
нем матче с екатеринбургским «Уралом» 11 ноября. Перед игрой 
болельщикам было предложено принять участие в различных ак-
тивностях: угадать футбольного комментатора на слух, опреде-
лить футболиста по голосу, а также мне доверили стать ведущим 
Всероссийского теста на знание естественных наук.

По результатам стажировки для участников программы «Путь в 
футбол» была организована итоговая защита. Сначала выступал 
участник, а затем ответное слово брал его наставник, который в 
свою очередь делился опытом взаимодействия с подопечным. И 
здесь я хочу сказать особые слова благодарности своему настав-
нику, заместителю генерального директора по социальной работе 
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и устойчивому развитию профессионального футбольного клуба 
«Крылья Советов» Анатолию Дикарёву, который не только помо-
гал мне во время проекта, но и уже на протяжении года является 
активным соучастником «Моего пути в футбол».

Поражаюсь, сколько футбольных событий произошло со мной 
за относительно короткий промежуток времени! А в мае этого года 
свершилось настоящее футбольное чудо: меня пригласили на се-
минар РФС «Устойчивое развитие и социальная ответственность 
в футболе». В рамках мероприятия российские футбольные клубы 
делились своими практиками в области работы с людьми с огра-
ниченными возможностями здоровья, экологии, социальных акций 
и так далее. Мне предложили роль модератора панельной дискус-
сии между представителями клубов и экспертами в этой сфере. В 
качестве специалистов выступили авторитетнейшие персоны: ру-
ководитель Академии РФС Ирина Баранова; руководитель проект-
ного офиса устойчивого развития и социальной ответственности 
Алексей Смертин; президент футбольного клуба «Иртыш» и брон-
зовый призёр чемпионата Европы 2008 года Дмитрий Сычёв; пред-
ставитель белорусской Федерации футбола Екатерина Маевская; 
директор по устойчивому развитию ПАО «СИБУР Холдинг» Мак-
сим Ремчуков; исполнительный директор Российской премьер-ли-
ги Евгений Мележиков и исполнительный директор Футбольной 
национальной лиги Александр Атаманенко. Своими успехами в об-
ласти устойчивого развития поделились представители футболь-
ных клубов «Зенит», «ЦСКА», «Крылья Советов» и ФК «Родина». 
В качестве приглашённых гостей выступили представители более 
двадцати российских футбольных клубов. Кроме того, на семина-
ре в онлайн-режиме своими практиками поделились уполномочен-
ные испанского футбольного клуба «Реал Бетис», специалисты из 
УЕФА и Ассоциации европейских клубов. 

Я благодарен всем сотрудникам Академии Российского футболь-
ного союза, проектного офиса устойчивого развития и социальной 
ответственности, в частности Алексею Смертину и Кристине Лич-
ман, и безумно счастлив, что мне доверили такую важную роль в ме-
роприятии столь крупного масштаба. С детства мне всегда казалось, 
что люди из футбольной сферы находятся где-то очень далеко, и 
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КИНО НА СЛУХ

Дмитрий ГОСТИЩЕВ
Ставрополь 

«Я НЕ ХОЧУ БЫТЬ ТЕБЕ 
ОБУЗОЙ...»

Август — астры,
Август — звёзды,
Август — грозди
Винограда и рябины
Ржавой — август!

Эта статья из числа тех, что пишутся долго, но не мучительно. 
Отчасти мне мешал летний зной, отчасти — нежелание расста-
ваться с её героинями. И всё время, пока я предавался лени или 
возвращался к работе, в моей голове звучали стихи Цветаевой. 
Почему? Да потому что действие кинофильма, выбранного для 
подробного разбора, происходит в августе, с которым у каждого, 
наверное, связаны какие-то ассоциации. Заметьте, я постарался 

мне никогда не доведётся даже пообщаться с ними. За последний 
год многое изменилось: я стал увереннее, мне кажется, что теперь 
могу не только получать удовольствие от просмотра любимой игры, 
но и приносить пользу своей деятельностью в этом направлении. 
Огромное спасибо за это РФС и программе «Путь в футбол». Теперь 
я точно знаю, что это направление открыто для людей с ограничен-
ными возможностями здоровья. И ещё. Если у вас есть идеи, в фут-
боле обязательно найдутся специалисты, которые их поддержат.
P. S. К сожалению, 2024 год принёс мне не только футбольное 
счастье, но и очень грустную новость. В марте не стало одно-
го из лучших российских футбольных комментаторов — Васи-
лия Уткина. Каждый свой репортаж он завершал одной фразой. 
Хочу закончить свой рассказ его словами: «Играйте в футбол!».
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передать историю не «со своей колокольни», поскольку сопережи-
вал обеим её героиням. 

«Августовские киты» — драма британского режиссёра Линд-
сея Андерсона, вышедшая на экраны в 1987 году. Сценарий был 
написан Дэвидом Берри по мотивам собственной пьесы. Фильм 
стал последней работой для 93-летней Лиллиан Гиш и предпо-
следней — для 79-летней Бетт Дейвис. Это элегический, наводя-
щий на размышления рассказ о жизни двух старых сестёр. Сара 
и Либби проводят лето в купленном ещё их родителями уютном 
доме на островке у берегов штата Мэн. Куда же улетела целая 
жизнь и что она с собой унесла? Одна потеряла на войне люби-
мого, другая ослепла. Она пользуется своим положением и слегка 
терроризирует сестру, но их связывают большая любовь, одино-
чество и август, когда так хочется снова увидеть китов. Этого не 
случалось уже много лет, хотя раньше те возвращались каждый 
год. Обстановка побуждает сестёр вспоминать прошлое, скрыва-
ющее источники непонимания и горечи. Либби ожесточилась и 
способна причинить боль своей суровостью. Однако она не мо-
жет позаботиться о себе, поэтому всё хозяйство лежит на плечах 
живой и участливой Сары. В фильме показан один день из жизни 
этих женщин.

В самом начале картины сёстры предстают совсем юными, пол-
ными надежд и сил, но в чёрно-белом цвете. Они с восторгом на-
блюдают за подходящими к острову китами, одна захватила с собой 
бинокль. Потом изображение незаметно наливается красками, и 
зритель видит их уже престарелыми. Сара проводит утро в хлопо-
тах: стирает, готовит завтрак, вытирает пыль с мебели, здороваясь 
при этом с близкими людьми на фотографиях. Когда она срезает 
розы перед домом, в первый раз появляется Либби — нечёсаная, в 
ночной рубашке. Наручные часы с откидной крышкой и осторожные 
движения выдают слепоту героини. Она добирается до стола и на 
ощупь наливает себе немного чаю. В следующем кадре она появля-
ется уже опрятно одетой, но босой, и справляется у сестры, голубое 
ли платье на ней. Сара не отвечает, лишь застёгивает пропущенную 
пуговку, а потом замечает, что Либби без туфель. 

— Я не смогла их найти.
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— Наверное, они под твоей кроватью, я принесу.
— Возможно...
— Либби, ты должна что-нибудь съесть.
Фильм продублирован таким образом, что я мог слышать ре-

плики и на английском, и на русском языках. Во втором случае за 
обеих сестёр говорила одна актриса, стараясь, чтобы голос Сары 
звучал приветливо и доброжелательно, а голос Либби — иронично 
и даже капризно. Она часто погружена в себя, живёт воспоминани-
ями. Вот и в продолжение этого диалога задумчиво говорит: 

— Я всегда любила голубой цвет.
— Ну что ж, — отзывается Сара, — я сейчас вернусь.
— Ты мне так и не сказала!
— Что, дорогая?
— Я спросила: это моё голубое платье?
— Да, дорогая.
— Ты же знаешь, я ничего не забываю.
 Сестра вновь принимается вытирать пыль с мебели, и Либби 

укоряет её в том, что она всегда занята. Либби тоскует по своему 
дому в Филадельфии, она любит жару, когда забрасываешь дела. 
Сара напоминает, что это Мэн, это её дом, и кто-то должен поддер-
живать чистоту.
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В следующей сцене одна героиня сидит за столом и читает ле-
жащую перед ней брайлевскую книгу. Тем временем другая уже 
взялась за новую работу.

— А сейчас ты чем занялась?
— Делаю зверушек на ярмарку.
— Ты опоздала, Сара, ведь в августе ярмарки закрыты.
— В этом году их продлили.
— Как же, городская ярмарка — и без Сары Уэббер! — язви-

тельно восклицает Либби.
 Сара терпеливо увещевает её, говоря, что это доброе дело и 

что сейчас она мастерит медвежонка-коалу. «Умные животные», 
— едко замечает Либби в ответ на слова о том, что коалы живут на 
деревьях и не спускаются, если рядом много людей. 

— Ты никогда не догадаешься, что я нашла, — примиритель-
но начинает сестра. — Старый стереоскоп! Ещё, Либби, я нашла 
карточки — старые семейные фотографии. Как жаль, что ты не 
можешь их увидеть.

Либби закрывает книгу и ловит каждое слово. Рассматривая 
снимки, Сара односложно описывает, кто, где и как на них запечат-
лён. Перед мысленным взором слепой проплывают эти же обра-
зы, но ей, вероятно, не по себе.

— Я отправлю его на аукцион старых вещей, — решает Сара. 
— Говорят, сегодня такие в большой цене.

— Мы бы тоже были в цене, выстави нас на аукцион, — подде-
вает Либби. А следом просит Сару не отдавать фотографии.

Перепады в настроении, словно у избалованного ребёнка, просле-
живаются в поведении седовласой женщины и дальше. Так, на пред-
ложение сестры послушать её любимую передачу Либби на ощупь 
выключает радио. Сейчас она не хочет слушать. Диалоги из «Авгу-
стовских китов» воссоздают манеру общения двух человек. Это могут 
быть муж и жена, мать и сын или брат и сестра. Их привязанность друг 
к другу неразрывна, но подвергается испытанию на прочность. Роли 
сильного и слабого, любящего и любимого стали привычны и кажутся 
неизменными. А надо бы время от времени меняться местами... 

Пару слов о стереоскопе. Это устройство, позволяющее видеть 
объёмные предметы и интерьеры при просмотре двух плоских 
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изображений, снятых с разных ракурсов. Так называемые стерео-
пары представляют собой открытку размером 122x57 мм с двумя 
фотографиями: одна предназначена для левого глаза, другая для 
правого. Внутри стереоскопа эти изображения сливаются в одно 
объёмное.

— Ты говорила, сегодня к нам кто-то заедет, — вспоминает Либ-
би в продолжение фильма. — Тогда нужно надеть туфли.

Сара поднимается в комнату сестры и достаёт из-под кровати 
с неприбранной постелью светлые туфли на небольшом каблуке.

— Сделай так, чтобы на меня можно было смотреть, — с такой 
фразы начинается следующая сцена. Обе героини вышли на тер-
расу, и Сара расчёсывает волосы сестры. Со стороны моря доно-
сятся крики чаек и шум прибоя.

— Ты прекрасно выглядишь, дорогая.
— Наверно, я доставляю тебе массу хлопот...
— Я здесь для того, чтобы заботиться о тебе.
— Ты можешь передумать — это твоё право.
— Я останусь с тобой, пока буду тебе нужна. 
Неторопливый разговор перескакивает с одного на другое. На-

пример, из него следует, что у Либби есть дочь Анна. Это больная 
тема, и задерживаться на ней ни к чему. Либби вспоминает, как 
детьми они гуляли в парке, какие волосы были у мамы — такие 
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же светлые, как у неё. Когда же узнаёт, что волосы Сары утратили 
прежний каштановый цвет, ход её мыслей принимает и вовсе пе-
чальное направление.

— Ты знаешь, почему старушки сидят на лавочках в парках? 
Занимают места для влюблённых, которые придут весной, пусть 
даже на дворе ноябрь!

— Но сейчас август, дорогая.
— В ноябре умер Мэтью, — впадает в уныние Либби, — поверь 

мне, Сара, я тоже умру в ноябре. Скоро я избавлю тебя от лишних 
хлопот.

В следующей сцене Либби посиживает на террасе в кресле-ка-
чалке, а неутомимая Сара рисует в саду. Сестра окликает её, же-
лая узнать, где она и что делает. «Я хочу пойти на прогулку», — 
тон, каким произнесена эта фраза, не терпит возражений. И пленэр 
тотчас прерывается. Сара упоминает, что в их заводи ловит рыбу 
знакомый обеим пожилой мужчина. Либби и слышать не хочет о 
нём или о том, чтобы он поделился с ними уловом...

— Знаешь, мне кажется, в эти выходные мы увидим китов, — 
мечтательно говорит Сара, когда они выходят на садовую тропинку.

— Киты сюда больше не приходят, — голос Либби выражает 
меланхолию.

— Сельдь ушла в море — примета верная!
Сара переключает внимание ворчуньи на гортензию. «Какая 

красота, — произносит слепая, дотрагиваясь до ярких соцветий. 
— Мама посадила эти кусты». Сестра добавляет, что тогда она 
сама только окончила медицинскую школу. Но спутница продолжа-
ет ностальгический разговор на свой минорный лад: «Мы достигли 
возраста, когда умерла мама. Она так любила этот сад». Обняв-
шись, они приближаются к морю. Шум прибоя снова навевает вос-
поминания.

— В детстве ты верила, что времена года меняют киты, — нару-
шает молчание Либби.

— Правда?
— Да, папа говорил, что киты на своих хвостах приносят из Ар-

ктики лёд.
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По возвращении на террасу Либби проверяет, не нужно ли по-
лить герань в ящичках, и без промедления берёт лейку. А Сара 
заговаривает о том, что хорошо бы вставить одно большое окно 
вместо двух маленьких.

— Я давно об этом думаю, — признаётся она.
— Это слишком дорого, — не разделяет энтузиазма Либби, — к 

тому же, Сара, мы слишком стары, чтобы думать о новых вещах!
В продолжение фильма зритель присутствует при разговоре 

зрячей сестры с её гостьей. Либби в нём не участвует, но речь 
идёт о ней. Это обстоятельство поколебало мою симпатию к Саре. 
Вспомнил даже, как в пору юношеской впечатлительности, уходя 
откуда-нибудь, я гадал, что там сейчас говорят. Привожу показа-
тельный киношный диалог. 

— А где наша старуха? — спрашивает Тиша, давняя приятель-
ница двух главных героинь.

— Она на крыльце.
— Прекрасно. Значит, мы можем откровенно поговорить. Ты 

ужасно выглядишь. Что-то случилось? Понимаю... Ну и что на этот 
раз выкинула твоя сестрица?

 Сара сперва отнекивается, а потом выкладывает сокровенные 
мысли.

— У неё начался маразм, — заключает Тиша. — С Либби было 
тяжело, когда она была в полном порядке.

Собеседница предлагает Саре попросить дочь Либби забрать 
её к себе. Следом она же задаётся вопросом: сможет ли подруга 
содержать дом, если лишится денег сестры. Возможно, лукавая 
гостья нарочно наводит Сару на мысль о переезде к ней. Их разго-
вор прерывается характерным стуком по металлу. Вскоре появля-
ется и виновник шума — Джошуа Бреккет, местный мастер на все 
руки, пришедший чинить водопровод. Он, в свою очередь, загова-
ривает с хозяйкой дома о большом окне. С ним согласна и Тиша. 
Но Сара сообщает им, что эту идею не поддержала Либби.

Далее подруги отправляются на мыс: посмотреть, не приплыли 
ли киты. Обе в приподнятом настроении. Со смехом припоминают 
былое. А Либби одиноко сидит на террасе. И дело не столько в её 
характере, сколько в нежелании разделять чужую радость. Что те-
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перь, что в сценах, когда открыто командует, она выглядит жалко. 
Однако по приходе Сары и Тиши все трое возвращаются в дом и 
на равных сплетничают. Вскоре к ним присоединяется мистер Ма-
ранов — тот самый любитель рыбалки. Выясняется, что недавно 
он потерял жену. Заглядывает и Джошуа.

— Ну что, подумали по поводу окна?
— Мы уже давно всё обсудили, — опережает сестру Либби, ко-

торой не нравится такое многолюдье, — и наш ответ: «Нет».
— Я бы мог достать дешёвые материалы...
— Жаль, что вы не хотите сделать окно, — вмешивается Тиша, 

— ночью из него были бы видны звёзды.
— Представьте себе поток льющегося лунного света! — подаёт 

голос мистер Маранов.
Собравшиеся не задумываются о том, что говорят о красивых 

ночных видах в присутствии незрячего человека. С одной стороны, 
это правильно: Либби не слепорождённая и прекрасно понимает, о 
чём идёт речь. Но с другой стороны, это бестактно, потому что она 
не может поддержать общий разговор. Пользуясь моментом, вдовец 
напрашивается на ужин, обязуясь почистить рыбу в обмен на свет 
полной луны в окне. Либби только и остаётся, что повторить: она не 
будет есть эту рыбу, она всегда смертельно боялась рыбьих костей.

Этот же сыр-бор возобновляется после ухода гостей. Правда, 
сначала сёстры выходят подышать свежим воздухом и заговари-
вают о своих покойных мужьях.

— Завтра у нас с Филиппом годовщина свадьбы, — печально 
произносит Сара.

— А у нас с Мэтью — в День Святого Валентина, — подхваты-
вает Либби. Из диалога становится понятно, что именно сестра 
познакомила их. — А когда мы с тобой и Мэтью ездили на Запад?

— После войны, моя дорогая. К тому времени Филипп уже год, 
как погиб.

— Мы с Мэтью подумали, что путешествие пойдёт тебе на поль-
зу. Но ты всё время хотела остаться наедине с собой, как раньше 
оставалась с Филиппом. 

Выходит, прежде сама Сара была окружена заботой или, по 
крайней мере, вниманием. Тем временем приближается вечер, а 
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вместе с ним и званый ужин. На предложение вздремнуть до при-
хода мистера Маранова упрямица Либби твердит, что она его не 
приглашала и рыбу его есть не будет. Сара и тут уступает — она 
может приготовить свиную отбивную. Потом обе, каждая в своей 
комнате, ненадолго предаются личным воспоминаниям. Не сгова-
риваясь, они достают шкатулки с дорогими сердцу вещами... 

И вот Сара сервирует стол, а Либби опять за чтением. Выгля-
нув из кухни, сестра восклицает:

— Ты до сих пор не переоделась! Он может прийти в любую 
минуту...

— И останется здесь навсегда, если ты его не выгонишь.
— Почему ты не хочешь надеть платье из шифона в цветочек?
— Я не собираюсь ради него переодеваться, — категорично 

заявляет Либби. Она не видит, как Сара ставит на стол два кан-
делябра со свечами, но угадывает это. — Дела, дела, дела... Ты 
вечно чем-то занята.

Сара настаивает на том, чтобы Либби переоделась. Она впервые 
называет её полным двойным именем, а не «моя дорогая» и не до-
машним уменьшительно-ласкательным. Та не желает переодевать-
ся, называет гостя чужаком, который никому не нужен в этом доме.

— Это мой дом, я приглашаю кого хочу и у меня нет времени на 
эти разговоры, — негодует Сара.
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— Когда ты потеряла Филиппа, я тебя выходила, — напоминает 
Либби. — Я ухаживала за тобой 15 лет. Ты передо мной в долгу.

— Нет, мы квиты, — отзывается хозяйка дома, — последние 15 
лет за тобой ухаживаю я.

Доведя друг друга до точки кипения, они обмениваются попрё-
ками. В любой семье после такого могли бы разойтись по углам 
или вовсе сбежать куда глаза глядят, поочерёдно хлопнув дверь-
ми. Но возраст, привязанность и физические ограничения останав-
ливают главных героинь. Возможно, разрядке способствуют кексы, 
сгоревшие за время препирательств. 

— Я боялась, вам будет скучно, — говорит Сара пришедше-
му наконец мистеру Маранову, — мы с сестрой — обычные люди 
(непосредственно перед этим Либби заверяла её в том, что они — 
сильные люди). А хотите утром пойти со мной посмотреть китов? 

Конечно, он согласен. За ужином завязывается общий разговор. 
Прежде чем показать Саре карточку матери, гость учтиво просит 
извинения у Либби.

— Фотографии выцветают, — не удерживается она от колкости. 
— Воспоминания живут вечно.

— Воспоминания тоже могут поблёкнуть, — мягко возражает 
мистер Маранов.

— Со мной такого не случалось.
По ходу вечера Либби встревожена тем, что Сара, подпав под 

обаяние вдовца, предложит ему их кров. Наконец она желает гостю 
спокойной ночи, встаёт и удаляется к себе. «Ваша сестра — нео-
бычная женщина. Всё рубит с плеча, — говорит мистер Маранов, 
когда они с Сарой выходят на террасу. — На протяжении многих 
лет я живу, повинуясь инстинкту, и ваша проницательная сестра 
это почувствовала. Я снова отправляюсь по течению». В ответ на 
такую откровенность Сара признаётся, что завидует его свободе.

Бесконечный день достигает полуночи и незаметно перетекает 
в новый — памятный для Сары. Она опять обращается к мужу на 
фотографии. «Жаль, что тебя здесь нет, Филипп, — произносит хо-
зяйка дома вслух. — Я не знаю, что мне делать с Либби. Боюсь, я 
долго не смогу её терпеть». Прерывая монолог сестры, в котором 
та перечисляет все её вышеописанные «прегрешения», Либби 
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врывается в комнату и, как ребёнок, пересказывает свой плохой 
сон. Она боится, что в их устоявшийся мир вклинится ещё кто-то, 
понять это нетрудно, но обиженная или просто вымотанная Сара 
на сей раз не уступает и уходит спать.

Утром она возвращает на обычное место канделябры и фото-
графию мужа, убирает скатерть в комод. Появляется Либби — в 
платье и туфлях, только волосы ещё не заколоты. Однако холод-
ный тон Сары далёк от вчерашнего.

— Я не хочу быть тебе обузой...
— Ну, конечно, нет, дорогая.
— Мистер Маранов придёт смотреть китов?
— Нет, Либби, он не придёт.
— Ты думаешь о том, не расстаться ли со мной, ведь так, Сара?
— Возможно, так было бы лучше. Я не нужна тебе, Либби.
И они буднично интересуются друг у друга, что станут делать 

после того, как разлучатся. Сара думает остаться на зиму на остро-
ве. Либби попросит свою дочь найти ей компаньона — «уж это она 
сделает». За разговором одна сестра расчёсывает волосы другой. 
Когда слепая героиня на время покидает сцену, неожиданно при-
езжает Тиша. После вчерашней беседы с глазу на глаз она увере-
на, что Сара будет не против выставить дом на продажу, поэтому 
привозит с собой риэлтора. Та наотрез отказывается, а по уходе 
незваных гостей окидывает своё «гнездо» любящим взором. Се-
стре Сара говорит, что отправила их домой.

— Либби, ты никогда не была для меня обузой, — переходит 
она к наболевшему, но разговор снова прерывается с появлением 
давешнего мастера, забывшего у них ключ.

Пока он ищет свой рабочий инструмент, Сара спрашивает у се-
стры, будет ли она завтракать, и та с радостью соглашается.

— Мистер Бреккет, — окликает Либби, — сколько времени  
уйдёт на строительство большого окна?

— Пару недель, может, меньше...
— И вы обещаете достать дешёвые материалы? Дело в том, 

что мы с сестрой решили попросить вас как можно быстрее уста-
новить его.

— Вечно вы, женщины, водите нас за нос. До завтра!
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КРУГОСВЕТКА

Людмила СМИРНОВА

КАРКАССОН:  
ЧУДЕСА И НЕЛЕПОСТИ
За окном всю ночь пировала шумная молодёжь, но даже это 
не помешало выспаться. В нашем путешествии это важно, так 
как нужна собранность. Впрочем, и это не помогает, если нет 
нужной информации, как сегодня. 

По плану мы едем в Каркассон — город, знаменитый своей 
средневековой крепостью. Путеводитель советовал добраться по-
ездом от вокзала Тулуза Матабье и потом найти остановку авто-
буса по указанному адресу. Но — вот первая нелепость — мы от-
правились в путь, не имея карты города. Наверное, поэтому было 
решено взять такси, чего раньше делать не приходилось. Ладно. У 
вокзала что-нибудь сыщется. 

Но не тут-то было! От борта машину ловить не принято. Реклам 
с телефонами в провинциальных французских городах нет, а есть 
она только в специальных толстенных справочниках. Остаётся 
стойка информации вокзала. 

Может показаться, что такого сюжетного поворота маловато для 
жизнеутверждающего финала. На следующее утро Либби снова 
встанет не с той ноги, и всё пойдёт по-старому. Но заключительная 
сцена предлагает зрителю не гадать. Этот негромкий, но глубокий 
фильм заканчивается так же, как и начинался: сёстры, уже далеко 
не юные, спешат узнать, приплыли киты или нет. У них дома стучат 
часы, с моря доносятся удары противотуманного колокола. Сара и 
Либби останавливаются на краю мыса. Они словно поменялись ро-
лями, как я того и хотел. Слепой женщине представляется море с ав-
густовскими китами, и настроена она гораздо оптимистичнее сестры. 

— Ты их видишь? 
— Киты давно ушли...
— Кто знает, кто знает... 



74

«НАША ЖИЗНЬ» № 12, 2024

Нам сказали, что стоянка такси совсем рядом, чуть левее за 
каналом дю Миди. Однако, достигнув нужной точки, мы ничего по-
добного не увидели. Может, зайти в соседний отель и попросить 
помочь на ресепшен? Но и тут облом! Ведь нормальному челове-
ку невдомёк, зачем вызывать кому-то такси, если стоянка прямо 
напротив! Да и наше взволнованное поведение явно подозритель-
но. Короче, через несколько минут в ответ на наши настойчивые 
просьбы чётко прозвучало слово «полиция», и мы, не сговарива-
ясь, решили покинуть это гостеприимное место.

Зато на улице с другого ракурса сразу обнаружился нужный 
знак. Правда, при этом — ни одной машины, а эмоции стали уже 
слегка зашкаливать. Первое такси, сделав круг, растаяло вдали. 
Второе тоже куда-то укатило. Поэтому, когда мы увидели третью 
машину, влетели в неё чуть не на ходу под возмущённые вопли 
немецких туристов. Оказывается, здесь была очередь… 

Теперь — объяснение с водителем. В путеводителе было на-
писано: скажите, что вам нужно в «ситэ» (так именуется историче-
ская часть города), и вас поймут. Но нас не поняли. Хорошо, что 
сам водитель произнёс слово «шато» (замок). 

Десять минут за 7 евро в ощутимую гору по узким улочкам 
убедили нас, что выбор транспорта был верен. Однако, как стало 
ясно потом, подобный заезд — просто рекламный трюк для тури-
стов.

Теперь самое время сказать несколько слов о предмете наших 
устремлений. И тут неизбежно возникает тема катаров. 

Учение катар пошло от восточной религии дуализма. С одной 
стороны, есть ад на земле и дьявол — создатель порочного мате-
риального мира. С другой — есть рай небесный, куда человек по-
падает после смерти, и Бог — творец всего духовного. Исходя из 
этого, катары не признавали церковных таинств, осуждали власть 
и собственность, брак и производство потомства, и даже настаи-
вали на всеобщей трудовой повинности.

В силу географического положения в Лангедоке всегда лояльно 
относились ко всяческим вероучениям. Вот и катарская ересь не 
встретила сопротивления, постепенно охватив не только низшие 
слои, но и представителей знати.
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Папа пробовал бороться сначала методом убеждения, затем 
отлучением от церкви, но когда был убит его легат, объявил кре-
стовый поход. Крестоносцы взяли Тулузу, а затем для борьбы с ка-
тарами была создана папская инквизиция, полностью уничтожив-
шая движение. Всего с 1209-го по 1229-й было уничтожено около 
миллиона человек. Точку в этой истории поставил Альбигойский 
поход 1271 года, в результате которого Лангедок стал частью коро-
левства Франция. 

Неудивительно, что высоко в горах вокруг Тулузы появилось 
множество катарских крепостей, самой доступной из которых сей-
час является Каркассон. 

Таксист привёз нас к главным Нарбоннским воротам. На нас 
просто обрушилось невероятное впечатление от этого места! Пе-
ред нами высились мощные двойные стены и самые разные по 
форме башни. По трёхкилометровому периметру крепости их 52!

Топот копыт показался совершенно естественным. Вот она, за-
пряжённая рыжей конягой повозка. Тут же были и открытые па-
ровозики с аудиогидом, но мы выбрали экипаж! Маршрут идёт по 
грунтовой дороге вдоль стены. Кучер, он же гид, невнятно описы-
вает объекты по дороге. Пытаемся фотографировать, но в кадр 
постоянно попадает то крыша экипажа, то упитанный лошадиный 
круп. Ладно. Пусть будет. Для истории.

Минут через двадцать, вернувшись к исходной точке, обраща-
ем внимание на большие стенды с чёрно-белыми фотографиями и 
крупно написанным текстом. Сейчас мы заполним пробел в своих 
знаниях. Оказывается, подобная постройка здесь появилась ещё 
в галло-римскую эпоху. Это была стена толщиной два-три метра и 
длиной полтора километра, которую дополняли тридцать башен. 
Интересно, что двадцать две дожили до наших дней практически 
целиком, а многие сооружения позже строили на старом римском 
фундаменте.

После присоединения юга Франция должна была укрепить эти 
границы. Поэтому в XIII веке возвели ещё одну внешнюю более низ-
кую каменную корону со сторожевыми вышками, четырнадцатью 
невысокими круглыми башнями и рядом потайных ворот, позволяв-
ших защитникам попадать из одного пояса обороны в другой неза-



76

«НАША ЖИЗНЬ» № 12, 2024

метно для врага. К тому же между стенами получилось что-то вроде 
длинного узкого ущелья, где не было места для манёвра. Что же 
до основных ворот, то Од на западе защищает одноимённая река, 
а Нарбоннские на востоке, Сен-Назер на юге и Родез на севере за-
крыли барбаканами — полукруглыми сооружениями, выступающи-
ми за основную линию стены. Снаружи крепость защищал сухой 
ров. Сейчас здесь песчаная прогулочная дорожка и скамейки. 

В XVII столетии из Каркассона гарнизон вывели, и грандиозная 
постройка пришла в упадок. Но в середине XIX века, благодаря на-
пору неравнодушной общественности, при поддержке известного 
писателя Проспера Мериме знаменитый архитектор Эжен Виол-
ле-лё-Дюк по приказу правительства приступил к восстановлению 
Старого города (всё-таки Cité), практически подняв его из руин. 
Сейчас это часть всемирного наследия ЮНЕСКО. 

Поборов познавательное чтиво на английском, мы переходим 
подъёмный мост под арками ворот Леви и оказываемся внутри 
барбакана. Сверху недовольно глядит огромное каменное изобра-
жение Дамы Каркас, по легенде хитростью спасшей крепость от 
осады войск Карла Великого.

Перед нами — вход в город, охраняемый двумя башнями-близ-
нецами. Вправо идёт дорога между двумя рядами стен. Хочется 
почему-то туда, но мы идём внутрь. К нашему удивлению, Кар-
кассон оказался местом, где реально живут люди. Мы попали на 
оживлённую средневековую улочку с работающими отелями, кафе 
и лавочками. Вокруг сувенирные мечи и доспехи, антиквариат, го-
белены, сладости, вина по старинным рецептам, бейсболки, фут-
болки, солнечные очки, что никак не вписывается в средневековый 
быт. Неожиданно на глаза попалась обложка знакомой серии путе-
водителей. В книге есть план крепости, а ещё — о, счастье! — она 
на русском. Ещё 7 евро.

Теперь можно осмотреться. Толстые каменные стены двух- и 
трёхэтажных домов серого цвета. К ним прилепился плющ и де-
ревца, усыпанные ярко-красными ягодами. Извилистые улочки, 
кстати, не самые узкие, ведут то вверх, то вниз, и мы начинаем 
движение по принципу «куда глаза глядят», пока не упираемся в 
очередь. 
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Инстинкт жившего в Союзе гласит: «Видишь очередь — вставай! 
Потом разберёшься». Мы встали и не пожалели. Ведь она привела 
нас в самое сердце средневековой крепости — замок Комтэль. В 
XI веке он был построен правящей династией Транкавелей, при 
которой Каркассон достиг наивысшего могущества. 

Вместе с очередью мы вдоль загородки благополучно вдвигаем-
ся в полукруглый барбакан. Прямо перед нами мост через ров и 
восточный фасад с воротами: две массивные башни, соединённые 
аркой. Вход защищён двумя подъёмными решётками, между кото-
рыми ещё и кованые железом створки имелись. Об этом говорят 
здоровенные железные крюки. На случай измены решётки управля-
лись из разных мест, чтобы нельзя было поднять их одновременно.

За воротами нам открывается большой квадрат парадного дво-
ра. Вокруг — башни и куртины, расширяющиеся книзу, чтобы сбро-
шенные сверху камни отскакивали от наклонных поверхностей в 
толпу врагов. В центре раскидистый вяз — символическое «фео-
дальное» дерево. Путеводитель гласит, что здесь устраивали ас-
самблеи «Двора любви», хозяйкой которых была дочь графа Тулуз-
ского и матушка последнего из Транкавелей Аделаида де Бурлат. 
Персонаж мне доселе незнакомый. 

Теперь все идут в так называемый ложный донжон. Это высо-
кая прямоугольная постройка в юго-западном углу двора. Мы идём 
за ними. Зачем мудрить, если всё уже придумали за нас? Залы 
пронумерованы, стрелки нарисованы. Надо только купить билет. 
Всего 7 евро, и — добро пожаловать в глубь веков! 

В залах первого и второго этажей оказался музей с экспонатами 
галло-римской и романской эпохи: саркофаги, плоские круглые па-
мятники, возможно, с могил катаров, амфоры, фрагменты колонн 
и даже древний верстовой столб. Мы на такие вещи западаем ред-
ко. Куда большее впечатление произвели залы верхних этажей. В 
первую очередь — романский церемониальный зал-ротонда. На 
одной из его стен сохранилась фреска XII века: рыцарь на белом 
коне бьётся с сарацинами. Наверное, это основатель рода Транка-
велей, когда-то участвовавший в войне с маврами. Здесь же раз-
мещено скульптурное распятие в два человеческих роста с апо-
столами у подножия. 
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В готическом зале больше всего привлекает к себе надгробная 
скульптура рыцаря XIV века, а далее всё внимание достаётся ве-
ликолепным, во всю высоту, окнам-аркадам. Они и правда хороши, 
хотя по стилю совсем не вписываются в интерьер.

Из башни по деревянному переходу мы перебираемся в здание 
с южной стороны, где раньше были покои сеньоров. Но то ли я пло-
хо помню, то ли от них практически ничего не осталось. В общем, 
мы решаем, что пора на свежий воздух. Для этого надо всего-то по-
пасть в одну из восточных башен, подняться на третий этаж, выйти 
на дозорную дорожку и пройти на этаж выше. Отсюда начинается 
прогулка по зубчатой части стен и деревянным навесным крытым 
галереям-машикулям, что было в то время новшеством. С них луч-
ники обстреливали неприятеля прямо у подножия стен, оставаясь 
защищёнными, а если учесть амбразуры в стенах, можно понять, 
что под прицел попадала вся территория вокруг. Вообще, убежище 
правящей семьи стало передовым образцом фортификации того 
времени. В нём не было традиционной главной башни — донжо-
на, а система переходов позволяла защитникам свободно пере-
мещаться по всем уровням башен и периметру стен. Кроме того, 
замок обладал смертельными ловушками. Например, наружный 
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барбакан со стороны реки. Этот участок стены казался доступ-
ным, но за ним нападавших ждал град огромных камней, которые 
защитники выкатывали с высокой стены. Но папские требушеты, 
предательство и отсутствие воды всё равно оказались сильнее. 
Крепость была взята, а глава династии Транкавелей умер в 1209 
году в темнице своего же замка в возрасте 24 лет.

Информацию об этих ужасах компенсировал великолепный 
вид. Внизу — река Од, за ней — просторный нижний город, куда 
более современный — век этак XVIII. Всё это мы с удовольствием 
рассматривали в монокуляр. Теперь пора спускаться. В конце кон-
цов, кроме духовного голода, существует физический.

Кафе мы нашли быстро. Нырнули в ближайшую дыру и ока-
зались во дворике со столиками, окружённом каменной стеной. 
Здесь было тихо, прохладно и очень вкусно пахло. Поесть в таком 
месте в такую погоду — одно удовольствие, но в первую поездку 
это был стресс. 

Ни в интернате, ни в семье правильно пользоваться ножом и 
вилкой не научили, а тут за общим столом подали куриную ножку, 
и её надо побороть именно так, и никаких: «Курицу едят руками». 
После этого мы себе спуску не давали!..
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На этот раз мы пробуем касуле — традиционное густое жар-
кое, приготовленное на медленном огне в керамическом горшке 
овальной формы под крышкой. Обязательные ингредиенты блю-
да: свиная кожа, белая фасоль и специи. Потом можно добавить 
баранину, утку или местные колбаски — кому что нравится. 

Нам подали глубокие миски и по бокалу розового вина. Насла-
ждайтесь! А мы и не против. Только расслабляться ещё рано. Мы 
прошли город с востока на запад, теперь надо бы с юга на север. А 
что у нас на юге? Базилика святых Назария и Кельсия! Тоже дело 
рук Транкавелей. 

Храм был построен в середине XII века, но после Крестового 
похода в XIII столетии его решили расширить. В результате полу-
чился кафедральный собор, имеющий романский неф и готиче-
ские трансепт и хор. При этом купленная нами книжка сообщила, 
что здесь чуть ли не самые красивые витражи Лангедока. Вот они 
в апсиде: «Древо жизни» и «Страшный суд» высотой чуть не во 
всю стену. 

Но только мы монокуляры настроили, чтобы по достоинству 
воспринять чуждое искусство, как по храму поплыло: «Как пойду я 
на быструю речку…». Мы чуть дара речи не лишились. Возле алта-
ря мужской квартет явно небескорыстно пропагандировал русское 
народное творчество. Сняв клип с этим цирковым номером, мы 
немного постояли, вытряхивая из ушей неожиданное музыкальное 
впечатление. Благо, концерт длился недолго.

Теперь можно вернуться к витражам XIV века. Впрочем, они — 
не единственное сокровище базилики. Есть ещё орган начала XVI 
века, разумеется, отреставрированный, раскрашенная статуя Бо-
жией Матери-целительницы в ярких сине-красных одеждах с зо-
лотыми звёздами и ряд надгробий, богато украшенных резьбой 
по камню. Кстати, интересное совпадение. Эта церковь стала ког-
да-то оплотом учения катар, но именно здесь покоится один из 
жесточайших борцов с катарской ересью Симон де Монфор, отво-
евавший эти земли у Транкавелей. 

Осмотрев всё это, мы выходим на улицу. На солнце сразу ста-
новится жарко, но рядом очень кстати оказывается тенистый сквер 
с каменными скамейками. Подумать только, и такое здесь есть!  
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Остаток времени посвящаем прогулке между стенами. От башни к 
башне, от ворот к воротам, то вверх, то вниз, то по лестнице, то по 
утрамбованному грунту, заглядывая в бойницы и проломы. Тепло 
и просторно. Начинающее уставать солнце добавляет в зелёный 
пейзаж за стеной жёлтой краски, а в небе над головой начинают 
стаями кружить стрижи.

По той самой дорожке, по которой так хотелось пойти с самого 
начала, спускаемся к Нарбоннским воротам. Задерживаемся, что-
бы снять клип: небо и стрижей. Фоном служит незнакомый струн-
ный инструмент. Позже мне сказали, что это, возможно, цитра...

Говорят, после захода солнца город превращается в огромный 
развлекательный центр с дискотеками, иллюминацией, фейерверка-
ми и прочими подобными радостями. Судя по нарастающему числу 
машин на стоянке, это так и есть. Пора уходить, пока наш романтиче-
ский настрой не разбился об эту индустрию. Прощай, один из самых 
сказочных и одновременно нелепых дней в нашей жизни. Многое 
осталось не увиденным. Старые колодцы, амфитеатр за собором, 
где ставят старинные пьесы, дом с привидениями, музей пыточного 
инвентаря с восковыми фигурами (явно не для слабонервных).

Автобусы от крепости ходят только до аэропорта Бланьяк. По-
просить охранников на стоянке найти нам такси тоже оказалось 
нереальным. Весёлые французы просто забавлялись, наблюдая 
за нашими потугами.

— Что ж, пойдём пешком.
— Пешком?! — насмешливый тон не оставлял сомнений в бес-

полезности затеи, но мы идём вниз по дороге вслед за уходящим 
автобусом. Ерунда. Сейчас с горы спустимся и прохожих спросим.

И тут повезло. Примерно на полдороге нам встретилась милая 
блондинка средних лет, скорее всего итальянка, с мальчиком. Ока-
залось, что она неплохо говорит по-русски. Мы поболтали немно-
го о здешнем житье-бытье, которое, как она сказала, ей не очень 
нравится, после чего показала нам дорогу.

Вот он, вокзал. Остаётся только перейти канал, но мы тормозим 
на мосту. По мутной светло-зелёной воде плывёт теплоходик. Солн-
це садится. До поезда час. Совсем скоро мы приедем в свой уют-
ный номер, первый, где от души хочется дать чаевые. Маленький 
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праздничный ужин с фуа-гра, а завтра — нет, не домой, в Питер, где 
в далёкой гостинице «Орбита» ждут чемоданы с тёплыми вещами. 

В 4 утра мы выехали на такси, заказанном администратором 
гостиницы, в аэропорт Бланьяк, чтобы вылететь в Париж. Так бу-
дет быстрее и поможет избежать ночёвки во французской столице. 
Неожиданной проблемой стали две бутылки вина в ручной клади, 
которые мы хотели взять в Москву. Оказывается, на внутренних 
авиалиниях за них надо платить. Какое-то время мы не могли по-
нять, чего от нас хотят, но для подобных случаев здесь оказался 
русскоговорящий сотрудник. Сумма меня шокировала: 30 евро за 
бутылку, которая в магазине стоила 12!

— А что за вино? — поинтересовался сотрудник, видя наше 
изумление.

— Бруи.
— Тогда стоит, — понимающе кивнул он. Мы вздохнули и запла-

тили.
Через час полёта, в течение которого нам дали стакан воды и 

крошечную пачку солёных крекеров, мы приземлились в аэропор-
ту Орли. Он небольшой и не такой многолюдный, так как принима-
ет только внутренние рейсы. Теперь нам удобнее всего проехать 
по OrlyVal — специальной ветке метро. По ней ходят небольшие 
поезда из двух вагончиков на резиновых шинах. Но главное — они 
управляются автоматически, то есть без машиниста. Мы, честно 
говоря, сели не без опаски, но до нужной станции RER на линии В 
под названием «Энтони» добрались без приключений. Оттуда по 
прямой доехали до станции «Аэропорт Шарль-де-Голль 2 – TGV». 
На всё ушло примерно полтора часа с учётом нашей медлитель-
ности. Короче, когда поезд TGV из Тулузы прибывал на вокзал 
Монпарнас, мы уже были в аэропорту. Теперь всё просто: пешком 
к терминалу 2С и на контроль. Кстати, здесь наличие вина в ручной 
клади никаких проблем не вызвало. Осталось только пристроить 
евроценты. У нас эту мелочь банки не берут. Есть и ещё одно неу-
добство. В каждой стране Евросоюза эти монетки свои, и в другой 
их не потратишь. Проблема решилась покупкой пары круассанов 
и воды. Остальное отправляется в ящик на благотворительность. 
Теперь летим. Всего два часа, и — прощай, лето…
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ПРОЗА

Альбина ШАГАПОВА

КОГДА РАСЦВЕТАЕТ РОЗА
(Глава из книги)

Этот день — тридцать первое декабря — я запомню на всю 
жизнь. День, когда я осознала, что такое обезуметь от горя.

Сначала в комнату вваливается Виталик. В окно ещё лишь на-
чинает брезжить серый зимний рассвет, и сноп света, ворвавшего-
ся из коридора вместе с Виталиком, кажется слишком ярким.

Муж пахнет морозом, мандаринами и коньяком. Шуршит в полу- 
мраке его куртка, хлюпает растаявший снег, принесённый на бо-
тинках.

— Я за своими вещами, — предупреждает Виталик. — Можешь 
дальше дрыхнуть.

— А снять ботинки перед дверью не судьба? — спрашиваю, с 
трудом оторвав голову от подушки.

Голос хриплый, во рту пустыня, и ощущение такое, словно в 
глаза насыпали песка.

— Ничего, вымоешь, руки не отсохнут, — усмехается он, шурша 
какими-то пакетами.

Хочу ответить нечто колкое, да так, чтобы побольнее, но сил 
нет. Весь мой ресурс потрачен на бесплодные поиски, ни к чему не 
приводящие звонки, длинные письма, оставшиеся без ответа.

Лежу, напряжённо жду, когда муж наконец-то уйдёт. Осознаю, 
что больше не жаль ни его, ни нашего прошлого. Пусть уходит.

Сине-серая мгла покачивает меня на своих ладонях, мысли 
склеиваются, путаются. В их нестройный поток вливаются звуки, 
топот Виталькиных ботинок, вжиканье молний на сумке, шурша-
ние, раздражённое дыхание.

— Будь здорова, не кашляй, — слышу откуда-то издалека го-
лос уже бывшего мужа. Дверь хлопает, воцаряется тишина. Лишь 
в воздухе остаётся витать запах Виталькиной туалетной воды, ко-
ньяка и мандаринов.
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Просыпаюсь во второй раз от стука в дверь. Второпях набрасы-
вая халат и засовывая ноги в тапки, разрешаю войти.

— Это я, — скрипит Зинаида Ивановна.
Вместе со старой соседкой в комнату втекает и удушливый за-

пах топлёного сала, валерьянки и старческого тела.
Огромное бордово-синее пятно останавливается посреди ком-

наты, заняв почти добрую её половину.
— Письмо тебе пришло из городского суда, — произносит ста-

руха, едва скрывая своё нетерпение и радостное предвкушение 
очередной сплетни. — Прочитать?

— Да, конечно, — отвечаю. — Вы садитесь за стол.
Пятно продвигается к стулу, нарочито медленно, словно не 

слишком желая выполнять предложенную услугу. Мол, это я сле-
пой соседке помогаю, а сама-то я чужих писем не читаю, и мне 
вовсе не интересно, что там написано.

Слышу, как пальцы соседки, наверняка такие же толстые, как 
и она вся, надрывают край конверта, как высвобождается письмо, 
как шелестит разворачиваемый лист.

Слова, прочитанные соседкой, вонзаются в меня острыми 
ржавыми гвоздями. Оказывается, я сама, собственной рукой, 
подписала отказную от ребёнка. Попросила, чтобы меня лишили 
родительских прав, так как не могу совершать уход за Данечкой 
по состоянию здоровья. Умницы эти дамы из опеки, легко реши-
ли проблему! Без истерик мамаши в зале суда, без привлечения 
свидетелей. Слепая курица сама всё подписала, преподнесла 
на блюдечке ребёнка, за которым государство приглядит гораздо 
лучше родной матери, уж будьте уверены. Боль от каждого казён-
ного слова, от каждой произнесённой фразы. Меня ломает, меня 
корёжит, меня рвёт на части. Окружающий мир превращается в 
калейдоскоп. И я в нём кручусь наравне с яркими осколками стек-
ла. Воздуха в лёгких мало, хотя я понимаю, что вокруг он есть, но 
не могу сделать ни вдоха. Ничего больше не слышу, кроме уда-
ров собственного сердца, быстрых, торопливых, болезненных, 
готовых проломить грудину.

— Истерика. У меня где-то было успокоительное, — едва-едва 
доносится чей-то голос сквозь красное марево.
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Слышу, как меня зовут по имени, как подносят к губам сначала 
таблетку, потом стакан воды.

Спустя несколько секунд оказываюсь в своей комнате на полу, 
надо мной Зинаида Ивановна и старичок Никодим Петрович.

— Спасибо, — с трудом благодарю соседей. — Мне лучше.
— Ну и ладушки, — отвечает старичок, и они вместе с Зинаидой 

уходят.
Наш этаж пустеет, затихают звуки. Почти все соседи расходятся 

по гостям. Правильно, сидеть в опостылевшей общаге никому не 
хочется. За окном выстрелы петард, крики детей и смех подвыпив-
ших взрослых.

Лежу в темноте на диване, свернувшись в клубок. А грудь напол-
няется молоком, уже не нужным, бесполезным. Комнату окутывает 
мрак предновогодней ночи, по потолку то и дело скользят отраже-
ния фар проезжающих машин. А я вспоминаю. Вспоминаю про-
шлый год, когда была счастлива, но не понимала своего счастья. 
Как рос мой живот, первое шевеление Данечки — лёгкая щекотка, 
как будто бы кто-то проводит изнутри тонкой ворсистой кисточкой. 
Затем толчки крошечной пяточки, и я ловлю её, но малыш прячет-
ся. Многоглазая лампа над операционным столом, склонившийся 
надо мной Никита в маске, шапочке и бесформенном одноразовом 
халате, его спокойные слова: «Ничего не бойся, Роза, это не так 
страшно, как тебе кажется».

«Говорят: под Новый год что ни пожелается — Всё всегда прои-
зойдёт, всё всегда сбывается», — вспоминается вдруг детский сти-
шок.

А вдруг случится чудо? Вдруг я проснусь утром, а всё про-
изошедшее окажется лишь сном? Глупым, страшным сном. На 
самом же деле мой Данечка будет лежать в кроватке, маленький, 
тёплый.

Зачем-то лезу под диван, вытаскиваю коробку с приготовлен-
ной для Таиски куклой, достаю пупса и укладываю его на место 
Данечки. Завтра пупс превратится в моего малыша, а всё прои-
зошедшее с нами — в дурной сон. Ведь это Новый год, а в но-
вогоднюю ночь всегда случаются чудеса, нужно только верить в 
это...
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ПОЭЗИЯ

Марина ПЛАТОНОВА
Казань

               * * *
Я буду на этом балу
Загадкой несбывшихся снов.
Снежинки упрямо к стеклу —
Скольженье штрихов и слогов…
Я буду одной из цариц —
Царицей сгоревших свечей.
Какая таинственность лиц,
Какая понятность речей!..
Я руку подам не тому,
Кто — свет в полумраке пути.
И в вальсовом этом плену
Слова — не слова — конфетти…
Рассвет рукавом по стеклу,
Метелью встревожена даль.
О ком мне мечтать на балу,
Никто не узнает… А жаль…
                * * *
Рождественской ночи величье
В душе, в облаках за окном.
И шум непомерно столичный
Мне кажется, кажется сном.
Безмолвие. Время струилось
Вот так же… Столетия в ряд…
И свечи, как то, что свершилось,
Так просто и ясно горят.



87

«НАША ЖИЗНЬ» № 12, 2024

ДОМАШНИЙ КАЛЕЙДОСКОП

В НОВЫЙ ГОД — БЕЗ ПОТЕРЬ!
Как бы долго ни длились новогодние каникулы, рано или позд-
но приходится возвращаться к привычным рабочим делам. 
Немногим это удаётся сделать сразу, не испытывая упадка 
сил. И, к сожалению, универсального рецепта возврата к ра-
бочему состоянию не существует. 

Прежде всего, важно начать с планов. Вне зависимости от за-
нимаемой должности, всё нужно делать постепенно, увеличивая 
нагрузку. Проверить, не остались ли незамеченными в предпразд-
ничной суете важные письма в почте, навести порядок в органай-
зере: вспомнить, какие первоочередные дела перешли с прошлого 
года, закрыть устаревшие задачи, разобрать копилку идей и обсу-
дить планы с коллегами. Избежать постпраздничной хандры впол-
не возможно, и вот что здесь поможет:

правильное питание: организм от длительного нарушения 
ритма и употребления алкоголя испытывает стресс, а значит, втя-
нуться в рабочий режим будет сложнее, поэтому сбалансируйте 
питание — ешьте меньше острого и солёного, включите в рацион 
фрукты и овощи, молочные продукты, не пейте кофе после полуд-
ня, чтобы не возникло проблем с засыпанием;

распорядок дня: лучше ложиться спать вовремя, хотя бы на-
ладить режим сна за два дня до выхода на работу. Будильник и 
сила воли — вам в помощь;

спорт и зимние активности: такое времяпрепровождение не 
только спасёт вас от сидения за столом, но и станет ярким воспо-
минанием о праздниках, когда вы уже вернётесь на работу. После 
выхода на работу старайтесь больше ходить пешком, чтобы фи-
зически уставать. Это поможет вовремя ложиться вечером и засы-
пать легко. От серьёзных физических нагрузок и активного спорта 
лучше отказаться хотя бы на неделю;

новый ритуал: рассмотрите возможность создания нового ри-
туала, который поможет вам перейти от праздников к работе. Это 
может быть утренняя медитация, планёрка, установление нового 
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режима дня или другие рутинные действия, которые помогут вам 
сфокусироваться и подготовиться к работе;

постепенный возврат к рабочему ритму: не стоит сразу оку-
наться с головой в работу, а делайте всё постепенно, продолжай-
те интересно проводить время. Встретьтесь с друзьями, сходите 
в кино, на массаж или прогуляйтесь в парке. А вот от алкоголя и 
никотина лучше отказаться — они стимулируют нервную систему, 
которой и так несладко. В перерывах между работой делайте не-
большую зарядку. Во время движения выделяется эндорфин — 
гормон радости, поэтому все дети такие подвижные и радуются 
намного чаще, чем взрослые.

Постпраздничная хандра стала широко известным явлением, 
но психологами оно до сих пор исследовано мало. По оценкам 
учёных, порядка 83 % людей признаются, что испытывают тоску 
после длительных выходных или же после отпуска. Чаще всего 
встречаются:

понедельничная тоска: состояние, при котором в начале неде-
ли у человека появляется ряд отрицательных эмоций, усталость, 
ощущение безнадёжности; 

постотпускная тоска: эмоциональное расстройство, встреча-
ющееся при возвращении домой из длительных поездок. Проявля-
ется в потере аппетита, усталости и ощущении бессмысленности 
повседневной жизни;

хандра после вечеринок или новогодних праздников: появ-
ляется, когда всё заканчивается, а человек этого так долго ждал.

 Психологи считают, что лучший способ преодолеть стресс по-
сле отдыха — это начать подготовку к чему-то новому. Наконец, 
важно помнить, что в будущем нас ждёт ещё много праздников. 
Стоит выбросить вместе с ёлкой весь негатив и, не дожидаясь 
февраля, начать работать над собой в наступившем году. Для это-
го можно найти мотивацию: личностный или профессиональный 
рост, общение с коллегами, материальные цели. Всё это поможет 
влиться в работу и наделит её смыслом.

Подготовлено по материалам СМИ


